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На улице Гарибальди 
с утра идет бойкая тор-
говля арбузами. Сетку 
со сладким товаром 

здесь устанавливают второй 
год подряд. Жители знакомы 
с продавцами лично.
— Вот этот арбуз хороший, — 
советует покупателю прода-
вец из Ростова-на-Дону Самир 
Алиев. 
В этот раз проверку сочных 
ягод проводит и глава Депар-
тамента торговли. 
—  Арбузы везут из различных 
регионов, в том числе и из-за 
рубежа. Есть японские, иран-
ские, в продаже можно найти 
желтые, квадратные арбу-
зы — все они представлены 
в торговых сетях, — рассказы-
вает Алексей Немерюк. — Но 
москвичам больше всего нра-

вятся наши — астраханские, 
волгоградские.
Снабжать бахчевыми столицу 
обещают до 1 октября.
— При покупке арбуза необ-
ходимо обращать внимание 
на то, законна ли точка прода-
жи, — продолжает Алексей 
Немерюк. — Нельзя покупать 
арбузы на трассах, магистра-
лях, то есть там, где нет уве-
ренности, что продукция про-
шла жесткий санитарный 
контроль и у продавца есть за-
ключение Роспотребнадзора.
Первые партии, привезенные 
в столицу, проверены на ни-
траты и другие вещества.
— Все показатели в норме, 
арбузы и дыни можно приоб-
ретать без опаски, — отмеча-
ет глава департамента. — 
Пробы отбирают один-два 
раза в неделю, в зависимости 
от поставок и проходимости 
точки.

Разрезать на месте продажи 
арбуз нельзя. Это противоре-
чит санитарным нормам. По-
лагаться нужно на советы про-
давцов и свои знания.
— Мы меняем арбузы, если 
вдруг покупателю попался зе-
леный, — уверяет Алиев.
В этом сезоне откроется 203 
бахчевых развала. Городские 
власти обещают, что следую-
щие 150 точек будут представ-
лены в новом формате. Вместо 

зеленых сеток горожане уви-
дят деревянные павильоны. 
— В прошлом году мы прово-
дили фестиваль арбузов и вы-
ставляли порядка 600 точек 
в городе, — сказал глава ве-
домства. — Но пришли к вы-
воду, что для Москвы доста-
точно 200–250 развалов. 
Цена арбуза варьируется от 15 
до 30 рублей за килограмм. 
Стоимость килограмма 
дыни — от 40 рублей. 
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УЧЕБНЫЙ ГОД 
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕНОСА
Эксперты дают 
свою оценку 
новой инициативе 
об изменении времени 
начала и конца 
учебного года.

ЗАВТРАТЕХНИКА

Сладкая ягодка
Стартовала торговля арбузами

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНСТАНТИН
ИВЛИЕВ
ПОВАР

Арбуз и дыня отлично сочета-
ются с солеными продуктами. 
Арбуз наиболее ценен в есте-
ственном виде. Из него неред-
ко готовят соки и коктейли. 
Это диетический продукт. 
В небольших количествах его 
добавляют в холодные заку-
ски. Классический рецепт: на-
режьте небольшими кубиками 
мякоть, домашний соленый 
сыр, красный лук, немного 
кинзы, петрушку и зеленый 
базилик. Но только ни в коем 
случае не добавляйте укроп. 
При желании нарежьте не-
много маслин. Смешайте все 
ингредиенты. Сделайте лег-
кую заправку на основе олив-
кового масла и сока лимона. 
Из дыни я бы посоветовал 
приготовить холодный суп. 
Выберите спелый, сочный 
плод. Мякоть поместите 
в блендер, добавьте немного 
кинзы и перца чили. Взбейте 
все вместе, и блюдо готово. 
В качестве заправки исполь-
зуйте оливковое масло. 

ТОРГОВЛЯ Вчера в Москве открылись 
бахчевые развалы. Всего их более по-
лусотни. Работу одной из точек прода-
жи в Новых Черемушках проинспек-
тировал руководитель Департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк.

ДМИТРИЙ
ЗАХАРОВ
ДЕПУТАТ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЯКИМАНКА

На официальных бахчевых 
развалах продают свежие ар-
бузы и дыни. За тем, чтобы со-
блюдались все нормы, следят 
множество контролеров. Раз-
личные проверяющие регу-
лярно наведываются на разва-
лы и не допустят антисанита-
рии, чтобы бахчевые лежали 
на земле. По правилам они 
должны быть разложены 
на специальных деревянных 
помостах. Продавать арбузы 
и дыни по частям запрещено. 
К тому же это очень опасно. 
Не покупайте бахчевые, кото-
рые продают вдоль трасс. 
За качеством следят специали-
сты санитарных служб, Роспот-
ребнадзора и управ. Поэтому 
при возникновении каких-ли-
бо претензий следует обра-
щаться именно в эти структуры. 
Что касается цен, то не думаю, 
что разброс будет большим. 
Все-таки люди будут покупать 
там, где дешевле. Поэтому по-
лагаю, что игроки этого рынка 
договорились об уровне цен. 

ИРИНА ЛИПИЛИНА
АГРОНОМ

Первый сбор краснодарских 
арбузов начинается после 
20 июня. Поэтому сейчас 
на прилавках вовсю представ-
лены бахчевые отечественно-
го производства. Узнать, 
«кормили» ли бахчевые удо-
брениями, применяли ли пе-
стициды, чтобы ускорить со-
зревание, можно. Обратите 
внимание на внешний вид. 
Увядший плод, пожухлый 
хвостик арбуза, говорит о том, 
что его, скорее всего, сняли 
недозревшим и он долго ле-
жал. А вот у дыни, напротив, 
плодоножка должна отры-
ваться легко. И еще обратите 
внимание на характерный 
дынный аромат — это признак 
спелости. 
Белые пятна на кожуре — 
значит, арбуз неспелый и на-
сыщен нитратами. Больше 
всего их, кстати, накапливает-
ся  в корке и у хвостика. Мя-
коть фиолетового цвета также 
говорит о применении вред-
ных удобрений. Желтые про-
жилки свидетельствуют о том, 
что арбуз старый. 
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12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Вторник

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Первый микрофон». 
Вчера в районе Новогиреево открылся детский сад. На террито-
рии некогда заброшенной промышленной зоны инвесторы соз-
дали не только комфортное жилье, но и сопутствующую соци-
альную инфраструктуру. Об открытии новых образовательных 
учреждений в Москве рассказал руководитель Департамента 
градостроительной политики Сергей Левкин.

Яркие дома вместо 
однотонных районов

Москва строится, хоро-
шеет с каждым днем. 
Возводятся дома, дет-
ские сады, школы, 

объекты здравоохранения, 
культуры, реконструируются 
столичные парки, появляются 
скверы и пешеходные зоны. 
Причем создают их не только 
в центре, но и во всех округах 
и районах города.
Мы выбрали но-
вый вектор градо-
строительной по-
литики Москвы, 
создавая город, 
удобный для его 
жителей. И в поне-
дельник мы открыли новый 
детский сад. Это яркий при-
мер того, когда за счет средств 
инвестора не только возво-
дятся современные дома, но 
и создаются объекты социаль-
ной инфраструктуры. Горожа-
не получают новые квартиры, 
и у них нет заботы, куда и ког-
да будут устроены их дети. Но-
вый детский сад в Новогирее-
ве — это слаженная работа 
префектуры, бизнеса и сто-
личного правительства.
Еще три года назад здесь был 
недействующий Кусковский 
химический завод. Террито-
рия была заброшенной и не-
ухоженной. Было принято ре-

шение за счет средств инве-
стора провести полную реор-
ганизацию промышленной 
зоны. По прошествии време-
ни мы видим построенное жи-
лье и объекты соцкультбыта. 
Микрорайон полностью бла-
гоустроен.
Инвестор принял решение по-
строить в Новогирееве не ти-
повой детский сад, а здание по 
индивидуальному проекту. 
Он вписывается в архитектур-
ный ландшафт и соответству-
ет современным нормативам, 
в том числе и по доступности 
для маломобильных групп на-
селения. Фасад получился вы-

разительным, думаю, он ста-
нет изюминкой района.
Новые колористические реше-
ния объектов соцкультбыта — 
это также часть проводимой 
в Москве градостроительной 
политики. Мы стараемся де-
лать так, чтобы город был при-
ятным, комфортным, а новые 
здания радовали горожан, го-
стей столицы и туристов из 
других стран. Серые, угрю-
мые, однотонные районы ухо-
дят в прошлое. И это касается 
всех территорий.
В планах этого года ввести 
в эксплуатацию 59 образова-
тельных учреждений. Уже от-
крыты 16 из них. 

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

29
МИЛЛИОНОВ
рублей штрафов выписали 
специалисты Мосгос-
стройнадзора за семь ме-
сяцев 2015 года в резуль-
тате проверок объектов 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Выявле-
но почти 4 тысячи наруше-
ний.

ЦИФРА

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Тарифы на проезд в обще-
ственном транспорте не из-
менятся до нового года
Об увеличении 
пассажиропотока 
и появлении 18 цен-
тров организации 
дорожного движе-
ния на месте постов 
ГИБДД  ➔ СТР. 2

Актер Виктор 
Сухоруков:
Я не хочу быть 
одноразовой 
функцией ➔ СТР. 7

ПЕРСОНА

Мэр столицы Сергей 
Собянин: Работу всех 
поликлиник города 
организуем по новому 
стандарту ➔ СТР. 2

МОДЕРНИЗАЦИЯ

Созданные Воздушно-
космические 
войска стали самым 
перспективным видом 
Вооруженных сил ➔ СТР. 3

Фермерские товары 
ценят все. Городской 
конкурс на лучшие 
продукты питания 
продолжается ➔ СТР. 5

БЕЗОПАСНОСТЬ МОСКОВСКОЕ КАЧЕСТВОПогода на завтра

+22
ДЕНЬ

+13
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:42
ЗАХОД СОЛНЦА 20:31

Вчера 16:33 Глава Департамента торговли и услуг Алексей Немерюк 
пробует арбузный сок, сделанный продавцом Юлией Герасименко (1) 
Журналист Ирина Люлина измеряет уровень нитратов в ягоде (2)

Комментарии экспертов

Обьем 
мороженицы: 
полтора литра. 
Мороженое 

готовится в среднем 
за 30 минут

Металлическая 
съемная емкость 

для замораживания. 
Перед 

приготовлением 
мороженого 

емкость должна 
хорошо охладиться 
в морозильнике

Если вы любите твердое 
мороженое, то выложите 
его из мороженицы 

и поставьте в морозильник
 на 20–30 минут

Термокорпус 
позволяет 
оставаться 
мороженому 
холодным 

в течение часа

Крышка с отверстием 
для вливания 

охлажденной смеси 
для мороженого. Смесь 

состоит из молока, сливок, 
сахара и различных 
добавок (соков, ягод, 
шоколада и так далее)

Электромотор с лопатками 
для взбивания мороженого 

(работает от бытовой 
электросети)

Аппарат по приготовлению 
домашнего мороженого

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Совместному проекту «ВМ» 
и метро исполнился год 

 ■ ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
 ■ g.okorokov@vm.ru

Первый номер нашего 
особого издания «Мо-
сквы Вечерней» вышел 
4 августа 2014 года. Мы 

выпускаем его совместно 
с Московским метрополите-
ном. Для пассажиров метро 
уже давно стало привычным 
ожидание очередного номера 
«Вечерки» по вторникам 
и четвергам. В каждом вагоне 
найдется несколько человек, 
в руках у которых наша газета 
открыта на страницах с ре-
портажами о метро. Спускать-
ся в тоннели, дежурить в дис-
петчерских пунктах стало на-
шей работой и нашей жизнью.
— Благодаря труду коллег пас-
сажиры узнают оперативную 
и объективную информацию 
о работе метро и людях, кото-
рые обеспечивают беспере-

бойный график движения по-
ездов, работу эскалаторов, без-
опасность и комфорт. Это — 
шаг навстречу пассажи-
рам, тем, кому интересно, что 
происходит в метро, — расска-
зал начальник метрополитена 
Дмитрий Пегов. 

А еще метро вместе с «ВМ» за-
пустили на Замоскворецкой 
линии состав «Народный опол-
ченец».

Вчера 12:30 Накануне дня рождения «Москвы Вечерней» наш юнкор 
Артем Мущенко раздает газеты в вестибюле станции «Савеловская»  
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О ЧЕМ УЗНАЮТ ПАССАЖИРЫ 
ИЗ НАШЕЙ ГАЗЕТЫ, ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ МОСКВЫ ВЕЧЕРНЕЙ

Спорт должен быть 
здоровым 

 ■ ОКСАНА ПОЛЯКОВА
 ■ o.polyakova@vm.ru

Вчера в прямом эфире се-
тевого вещания «ВМ» 
прошел круглый стол, 
посвященный спортив-

ным перегрузкам. Руководи-
тель лаборатории Государ-
ственного научно-исследова-
тельского цен-
тра профилактиче-
ской медицины 
Мехман Мамедов 
рассказал о страш-
ной статистике: за 
последние 10 лет 
смертность среди людей до 29 
лет, увлекающихся физиче-
скими нагрузками, увеличи-
лась на 50 процентов. 
— Гонка за красивым телом — 
это здоровье в комплексе, — 
говорит фитнес-тренер Ярос-
лав Лаушкин, — а молодежь 
этого не понимает. 

Нередко молодые люди начи-
нают искусственно наращи-
вать мышцы с помощью хи-
мических препаратов, что 
сказывается на их здоровье.
— Допинги могут привести 
к летальному исходу, — заявил 
профессор Евгений Ачкасов. 
Все эксперты сошлись во 
мнении, что спортом зани-

маться необходимо, но 
с умом. Тем более что сейчас 
культ здорового образа жиз-
ни в моде, возрождается ком-
плекс ГТО, и каждый желаю-
щий может, например, в тех 
же московских парках подо-
брать для себя бесплатные 
тренировки.

СЕТЕВОЕ 
ВЕЩАНИЕ ВМ
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Сергей Собянин: Внедряем 
городской стандарт поликлиник

 ■ АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vm.ru

Весной в амбулаториях 
столицы началось вне-
дрение новых принци-
пов работы, названных 

Московским стандартом по-
ликлиник.  Сначала — в уч-
реждениях для взрослых, те-
перь пришло время детских 
поликлиник.
— Мы создали программу 
улучшения деятельности по-
ликлиник, она предполагает 
сокращение очередей, до-
ступность и комфорт для по-
сетителей, и обратную связь, 
которая действует по несколь-
ким каналам, в том числе че-
рез портал госуслуг, опросы 
населения после посещения 
поликлиник, — рассказал 
Сергей Собянин.
В числе первых работать по 
новым принципам стала по-
ликлиника номер 94. Инте-
ресна она и своими собствен-
ными нововведениями, кото-
рые уже берут на вооружение 

коллеги из других амбулато-
рий. Так, с 25 августа 2014 
года здесь работает служба 
«Здоровое детство».
— Мы освободили педиатров 
от приема здоровых детей, они 
их принимают только в груд-
ничковые дни, — рассказала 
градоначальнику исполняю-
щая обязанности главврача 
поликлиники Любовь Бухари-
на. — Здоровых принимают 
в кабинете «Здоровое дет-

ство», расположенном в дру-
гом корпусе, там выдают 
справки, закрывают больнич-
ные листы и так далее.
Благодаря нововведению уда-
лось достичь двух целей: здо-
ровые дети теперь не пересе-
каются с больными, а педиа-
тры освобождаются от бумаж-
ной работы, которой вполне 
могут заниматься медсестры.
Также мэр осмотрел «кабинет 
здорового ребенка», в кото-

ром молодых родителей учат 
основам обращения с младен-
цами. 
На базе поликлиники создан 
Центр здоровья, в котором де-
тям прививаются навыки здо-
рового образа жизни, анало-
гичные центры есть в 18 поли-
клиниках столицы. Также 
Сергей Собянин посетил ка-
бинет отоларинголога, где 
ему продемонстрировали но-
вое оборудование.

— Мы получили аппараты 
УЗИ во все филиалы и в наше 
основное здание, лор-
установки, офтальмологиче-
ские кабинеты, анализато-
ры, — рассказала градона-
чальнику Любовь Бухарина.
Еще одно нововведение — 
диспетчерская служба. Благо-
даря ей участковые врачи це-
лый день ведут прием, в то 
время как раньше они поло-
вину рабочего времени про-

водили на выездах. Сейчас 
к больным выезжают 7 бригад 
врачей. 
Прием вызовов населения ве-
дут три диспетчера. Получив 
сигнал, они переправляют его 
одной из дежурных бригад. 
Мэру рассказали, что служба 
была создана с использовани-
ем опыта израильского мед-
центра, в котором проходили 
стажировку дежурящие здесь 
бригады медработников.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин 
ознакомился с ра-
ботой детской го-
родской поликли-
ники № 94, распо-
ложенной в райо-
не Пок ров ское-
Стреш нево Севе-
ро-Западного ад-
министративного 
округа столицы. 

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Анастасией
Роговой

Российский мультфильм «Снежная королева» выхо-
дит в широкий прокат в Китае. Это первый большой 
успех российской анимации в Поднебесной. 
Переговоры о прокате шли более двух лет. Кроме то-
го, сегодня компания-производитель мультфильма 
Wizart и китайский дистрибьютор Flame Node подпи-
сали соглашение о совместном производстве анима-
ционного фильма «Снежная королева 3: Огонь 
и Лед». 
«Снежная королева» — первая часть франшизы, 
премьера которой состоялась в 2012 году в 35 стра-
нах мира. Главный премьерный показ прошел в Мо-
скве. На сегодняшний день права на прокат приоб-
рели более 75 стран. 

На аварийных нерегулируемых перекрестках столи-
цы будет установлено 78 дополнительных светофо-
ров. Предполагается, что появление новых 
устройств должно значительно снизить аварий-
ность. В Центральном округе Москвы появится 
14 дополнительных светофоров, девять — в Восточ-
ном, по шесть — в Северо-Восточном и Северном 
округах, но больше всего новинок появится в Троиц-
ком и Новомосковском административных окру-
гах — аж 23 современных устройства. Всего же в ав-
густе этого года московские власти планируют заку-
пить около 1300 новых светофоров, 255 из которых 
будут плоскими. Максимальная длительность сигна-
ла составит 199 секунд.

Успех «Снежной королевы» Светофоры против аварий

Вчера в парке искусств «Му-
зеон» начался ежегодный 
фотопленэр: в этот раз тра-
диционное мероприятие 
посвящено теме будущего. 
Семь приглашенных моло-
дых авторов, выпускников 
и студентов курса фотогра-
фии Британской высшей 
школы дизайна используют 
только классические фото-
графические процессы, раз-
мышляя о грядущем. 

Допуск на эксплуатацию 
от инспекции по надзору 
за аттракционной техникой 
Гостехнадзора получили 
больше половины аттрак-
ционов в Москве, в том чис-
ле и три «колеса обозре-
ния»: два в Измайловском 
парке и одно в «Сокольни-
ках». Всего из 623 аттракци-
онов талоны допуска на ра-
боту в летний сезон получи-
ли 366. 

Фотографии 
будущего

Кататься 
разрешается

Вчера специалисты столично-
го Департамента информаци-
онных технологий подвели 
итоги за текущий год: уже 
с января на цифровое телеви-
дение перешли более двух 
миллионов москвичей. Одна-
ко 41 процент жителей города 
по-прежнему предпочитает 
спутниковое телевидение, не-
смотря на то, что оно суще-
ственно подорожало по срав-
нению с прошлым годом.

Посетители Московского зоо-
парка теперь могут увидеть 
новорожденных бобрят: двое 
первенцев в бобрином семей-
стве родились в конце мая. 
Первое время они не выходи-
ли из хатки, а теперь стали по-
являться на поверхности. Уви-
деть бобрят можно во время 
показательных кормлений, 
которые проходят по будням 
в 15:00 в уличном вольере 
«Фауны России».

Цифра стала 
популярной

Бобрята вышли 
на прогулку

Председатель Мос-
гордумы Алексей 
Шапошников при-
нял участие в ра-

боте Конгресса местных 
властей Евразии, кото-
рый прошел в Казани. 
— Укрепление всесто-
роннего сотрудничества 
между странами Евра-
зии — один из приорите-
тов внешней политики 
России. И мы на уровне 
городов должны поддер-
живать эту тенден-
цию, — сообщил он.
Развитию и поддержке 
международных связей, 
по его словам, способ-
ствует тесная дружба 
с городами-побратима-
ми. Их у Москвы — 85. 
— Крайне важно обме-
ниваться опытом и де-
литься передовыми 
практиками, — полагает 
Алексей Шапошни-
ков. — У нас подписано 
23 документа о сотруд-
ничестве с иностранны-

ми городами и 6 — с рос-
сийскими. 
Налаживала диалог, но 
уже в общественной 
приемной Москвы, по 
адресу: проезд Серп 
и Молот, 10, и председа-
тель комиссии Мосгор-
думы по экологической 
политике Зоя Зотова. 
Парламентарий встре-
тилась с жителями, при-
няла 17 человек. Более 
всего горожан волнова-
ли вопросы, связанные 
с жилищно-коммуналь-
ным хозяйством. Один 
из посетителей пожало-
вался на то, что на стоян-
ке № 9 по Новохохлов-
ской улице отсутствует 
освещение, так как пере-
рублен кабель. Депутат 
пообещала разобраться. 
— По каждому обраще-
нию горожане получат 
всю информацию, — за-
верила Зоя Зотова. 
Депутат также рассказа-
ла о том, что будет разра-

ботан документ с прави-
лами содержания диких 
животных в кафе и ре-
сторанах. Помимо па-
спорта у владельцев за-
ведения должны быть 
данные о прививках 
и разрешение Роспо-
требнадзора на содержа-
ние животных в заведе-
ниях общественного пи-
тания. 

Доброе общение — залог успеха

КАНИКУЛЫ ДЕПУТАТОВ
С 15 июля по 30 августа в работе Мосгордумы — лет-
ний перерыв. Но парламентарии продолжают рабо-
тать. Об этом «Вечерняя Москва»  рассказывает в об-
новленной рубрике «Каникулы депутатов». 

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Вчера столичные власти рас-
сказали о планах по созданию 
единой сети Wi-Fi, которая по-
кроет всю территорию города. 
Неужели это действительно 
происходит? Наконец-то.
...Быстрая связь на улице пре-
рвалась, карта не грузится, но-

вость загружа-
ется ме-е-е д-
ленно. Айфон 
посылает сиг-
налы в про-
странство, 
прощупывая, 
есть ли где ря-
дом вай-фай. 
А его, прекрас-
ного, здесь 
нет. Ну что ты 
будешь де-
лать! Вот ря-
дом парк — 
в нем точно 
должен быть 
быстрый ин-
тернет. Есть! 
Но в новой се-
ти нужно за-
ново реги-
стрироваться. 
Прошел 
парк — 
и вновь та же 

морока: медленная загрузка, 
случайное обнаружение обще-
доступного быстрого интернета, 
вводим логин... Эх, вот если бы 
по всему городу была единая 
система, чтоб не перелогини-
ваться всякий раз, когда попа-
даешь в зону действия новой 
сети. Не то чтоб я был сильно 
технически подкован, но сама 
идея унификации, что называ-
ется, витала в воздухе. Чтоб 
ввел раз и навсегда единый ло-
гин, и ты, где бы ни находился 
в Москве, всюду при быстром 
интернете. Иными словами — 
даешь интернетизацию! 
Кстати, вчера было обнародо-
вано любопытное исследова-
ние ВЦИОМа об отношении 
россиян к интернету. Об этом 
рекомендую почитать ➔ СТР. 4 
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ВТОРНИК

Транспортный поток вырастет, 
а тарифы оставят прежними

Жители города 
голосуют 
рублем

До конца года тарифы 
на проезд в обществен-

ном городском транспорте  
останутся неизменными. 
Об этом вчера рассказал зам-
председателя Региональной 
энергетической комиссии 
(РЭК)Москвы Сергей Сасим.
— Пересматривать тариф 
на столичный транспорт 
мы не планируем до конца 
2015 года, — отметил Са-
сим. — Тарифы утвердил мэр 
Москвы Сергей Собянин 
еще в начале 2015 года.
Тем временем, столичный 
транспорт готов увеличить 
пассажиропоток на 10–15 про-
центов. Об этом сообщил вче-

ра заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Лик-
сутов. Сегодня на обществен-
ном транспорте москвичи со-
вершают до 15 миллионов по-
ездок ежедневно.
Кроме этого, глава ведомства 
рассказал, что до 1 октября 
в Москве планируется запу-
стить 18 диспетчерских цен-
тров организации дорожного 
движения. Новые учрежде-
ния заработают на месте быв-
ших постов ГИБДД, здесь бу-
дут работать сотрудники 
ГИБДД, «Моспаркинга» и ве-
сового контроля. 
ЕКАТЕРИНА ГОНЧАРОВА
e.goncharova@vm.ru

С начала этого года сто-
личные жители вложи-

ли в строительство жилья 
около 150 миллиардов руб-
лей. Об этом вчера сообщил 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин (на фото).
В целом объемы инвестиций 
со стороны частных лиц в по-
стройку жилых объектов 
в Москве достигли почти 
600 миллиардов рублей. 
Эта сумма сравнима с годовы-
ми бюджетами крупных рос-
сийских регионов. 
— В настоящее время в столи-
це строится 418 объектов жи-
лого назначения с привлече-
нием финансирования со сто-
роны граждан, — указал Хус-
нуллин. 
Столь крупные объемы част-
ных инвестиций в жилое 
строительство свидетель-
ствуют о высоком уровне до-
верия жителей города к рабо-
те столичных властей.
— Население голосует руб-
лем, и это очень значимый 
показатель, — подчеркнул 
Марат Хуснуллин. 
По словам заммэра, этот факт 
накладывает повышенную 
ответственность на город-
ское правительство в части 
контроля над ходом жилого 
строительства. 
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

Цветовую гамму бордюра 
выбираем самостоятельно 

Вчера портал электрон-
ных референдумов «Ак-

тивный гражданин» объявил 
тему нового опроса, который 
стартует в ближайшие меся-
цы. В этот раз горожанам 
предложат выбрать цвет для 
дворовых бордюров. 
— Голосование пройдет уже 
осенью, — сообщили вчера 
в пресс-службе портала. 
В столичном Департаменте 
ЖКХ и благоустройства под-
держали эту инициативу. 
— В последние годы в Москве 
в основном используется зе-
леная и зелено-желтая гамма 
цветов, так как эти цвета за-

метнее для слабовидящих лю-
дей, — отметили в ведом-
стве. — Однако на отдельных 
дворовых территориях 
ограждения и сегодня окра-
шивают в синий, бордовый, 
коричневый и другие цвета.
Бордюры на дорогах поменя-
ют за три года. В пределах Са-
дового кольца работы по за-
мене уже начались. При этом 
высоту бордюров, по предло-
жению столичного УГИБДД, 
могут увеличить, чтобы осво-
бодить тротуары от припар-
кованных машин.
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

Река стала чище и избавилась 
от нефтяной пленки

 ■ АННА МОСКОВКИНА
 ■ a.moskovkina@vm.ru

Москва-река стала 
чище на входе в го-
род, а повышенного 
содержания нефте-

продуктов в воде не отмечает-
ся. Об этом вчера сообщила 
пресс-служба «Мосэкомони-
торинга». 
— Все, что делают московские 
власти в данном направле-
нии, стало приносить свои 
плоды. Так, ощутимо снизи-
лось загрязнение в централь-
ной части реки, которое обра-
зуется из-за поверхностного 

стока, когда ливни смывают 
грязь с московских улиц и до-
рог. Впервые за много лет пе-
рестали образовываться на 
поверхности реки загрязне-
ния нефтепродуктами, — со-
общила руководитель Госу-
дарственного природоохран-
ного учреждения «Мосэкомо-
ниторинг» Полина Захарова. 
Кстати, эксперты «Мосэкомо-
ниторинга» зафиксировали 
снижение содержания в воз-
духе сероводорода и оксида 
серы вблизи Московского не-
фтеперерабатывающего заво-
да, а также в районах Любли-
но и Марьино. Такой резуль-

тат во многом связан с завер-
шением первого этапа модер-
низации, в ходе которого уста-
ревшие открытые очистные 
сооружения заменены на ав-
томатические комплексы за-
крытого типа. 
Отметим, что сейчас продол-
жаются работы по модерниза-
ции Курьяновских очистных 
сооружений, они позволят су-
щественно улучшить экологи-
ческую ситуацию как на са-
мом предприятии, так и на 
прилегающей территории, 
а также существенно снизить 
выбросы вредных веществ 
в окружающую среду.

Вчера 11:05 Мэр Москвы Сергей Собянин и и.о. главврача Любовь Бухарина беседуют с малышами в «Кабинете здорового ребенка» детской городской больницы № 94. 
Здесь родителей учат основам обращения с младенцами, а детей — главным принципам здорового образа жизни

25 мая 2015 года 22:50 Москвич рыбачит на набережной в районе Воробьевых гор. Благодаря улучшению 
экологической обстановки и благоустройству Москва-река становится любимым местом отдыха горожан
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Виктор Николаевич Бондарев — 
1 августа 2015 года назначен 
на должность командующего 
ВКС. Кадровый офицер ВВС. Бое-
вой летчик. Участвовал в Афган-
ской войне, Первой и Второй Че-
ченских кампаниях. В 2000 году 
получил звезду Героя России 
«за мужество и героизм, прояв-
ленные при исполнении воин-
ского долга в условиях, сопря-
женных с риском для жизни». 
Также имеет орден Мужества 
и орден «За службу Родине в Во-
оруженных силах СССР» III сте-
пени. Военную карьеру начинал 
с должности летчика-инструкто-
ра в Барнаульском летном воен-
ном училище, был командиром 
звена, затем служил в должно-
сти командира эскадрильи, за-
местителя командира штурмово-
го авиационного полка. 
С 1996 по 2000 год — командир 
899-го штурмового авиаполка. 
С 2012 года — Главнокомандую-
щий ВВС. Пилотировал самолет 
Ту-160 во время парада на Крас-
ной площади 9 мая 2015 года.

Справка
СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР 
ОБОРОНЫ РФ

Формирование ВКС путем сое-
динения ВВС и войск Воздуш-
но-космической обороны яв-
ляется оптимальным вариан-
том совершенствования си-
стемы воздушно-космической 
обороны страны. Теперь под 
единым руководством — ави-
ация, ПВО, ПРО, космические 
силы и средства Вооруженных 
сил. Решение о создании ВКС 
позволяет в первую очередь 
сосредоточить «в одних ру-
ках» всю ответственность 
за формирование военно-тех-
нической политики по разви-
тию войск, решающих задачи 
в воздушно-космической сфе-
ре. Во-вторых, за счет более 
тесной интеграции повысить 
эффективность их примене-
ния. В-третьих, обеспечить 
поступательное развитие си-
стемы воздушно-космической 
обороны страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРГАРИТА 
КАРАТЫГИНА
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
ДИРЕКТОР ФЕСТИВАЛЯ

Концепция фестиваля выра-
жена в его названии. Мы про-
сто собираем друзей: моло-
дежь из дружественных нам 
вузов, известных во всем мире 
музыкантов, наших педагогов 
и студентов. Мы хотим пока-
зать традиции мира, традиции 
консерватории и представить 
всю панораму наших между-
народных отношений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

Уважаемая «Вечерняя Москва»! Помогите решить про-
блему. У нас на третьем этаже дома № 17 по Средней 
Первомайской улице сломан ковш мусоропровода. 
Он вышел из строя уже через неделю эксплуатации. 
К кому необходимо обратиться, чтобы нам отремонти-
ровали мусоропровод?
Ксения Атаманова, жительница Восточного округа
■ Отвечает первый заместитель главы управы Вос-
точное Измайлово по жилищно-коммунальному хо-
зяйству Сергей Анин: 
Здравствуйте, Ксения! Ваш вопрос будет решен уже 
сегодня. Задача по замене ковша мусоропровода 
управляющей компании поставлена. Все сделают ка-
чественно и быстро. Вы или ваши соседи вправе про-
верить устранение неполадки и, если будут замеча-
ния, сообщить нам.

Здравствуйте! Я живу в районе Митино. Неподалеку от моего 
дома идет стройка — работает различная техника, высокие кра-
ны. Меня беспокоит, как обеспечивается безопасность жителей 
и самих рабочих во время непогоды, есть ли громоотводы?
Ольга Самохова, пенсионерка
■ Отвечает прораб стройки второго микрорайона Митино 
Николай Савенков:
Функцию громоотводов на стройке выполняют строительные 
краны. Все они заземлены. Это обязательное условие. Мол-
ния нередко ударяет именно по крану, и никаких происше-
ствий не происходит. Правда, при условии, если соблюдается 
техника безопасности. Одно из правил — когда начинается 
гроза, крановщик должен выключить технику и спуститься 
вниз. После завершения строительства объектов краны де-
монтируют, а безопасность обеспечивают громоотводы, кото-
рые установлены на крышах зданий.

Добрый день! У меня не вопрос, а скорее пожелание 
после похода с ребенком в нашу детскую поликлинику. 
Записала его к врачу за несколько дней, но медкар-
ты в кабинете не оказалось. Спасибо, доктор осмотр 
провел, рекомендации выписал. Их вклеили в карту 
позже. Но хотелось бы, чтобы качество работы медуч-
реждения повысили.
Татьяна Матросова, Северный округ
■ Отвечает исполняющая обязанности главного 
врача детской городской поликлиники № 94 Людми-
ла Бухарина:
Отсутствие карты у врача — вина сотрудников амбу-
латорного центра. Приносим вам свои извинения. 
Замечания учтены. В целях повышения качества об-
служивания пациентов регистратура и справочная 
служба объединены в стойку информации. 

Здравствуйте! Недавно обнаружила, что на дворовой террито-
рии, которая соприкасается с гимназией № 1532, были спилены 
живые ветви деревьев, которые никому не мешали и свет не за-
гораживали. При этом сухие ветки были оставлены. Вот такую 
странную санитарную рубку у нас провели. Требую найти и на-
казать виновных.
Татьяна Важенина, Теплый Стан
■ Отвечает глава управы района Теплый Стан Павел Журавлев:
На указанной территории действительно производилась 
плановая санитарная обрезка ветвей. По состоянию на ко-
нец июля сухие ветви удалены, порубочные остатки вывезе-
ны, места спила закрашены, зеленые насаждения находятся 
в удовлетворительном состоянии. Однако вы правы: работы 
частично были выполнены ненадлежащим образом. Под-
рядчик, отвечающий за содержание зеленых насаждений, 
оштрафован.

Павел 
Ефимов

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Широкие объятия 
хитрого «бомбилы»

Вчера сотрудники москов-
ского уголовного розы-
ска задержали професси-
онального вора-«обни-

мальщика».
Разыскивать его стали около 
недели назад, после того как 
потерпевший обратился в по-
лицию с заявлением о краже.
— Я ехал с Казанского вокзала 
на частном такси. Время было 
раннее — около 
5 часов утра. Ве-
щей было мно-
го, — вспоминает 
Руслан Рубен-
цов. — Водитель 
всю дорогу рас-
сказывал, как ему 
нравится Москва, 
а сам он якобы 
приехал из Санкт-
Петербурга. Все 
было бы хорошо, но когда 
я с ним прощался, он вместо 
того, чтобы пожать руку, об-
нял меня как старого друга. 
После того как частник уехал, 
Руслан обнаружил пропажу ко-
шелька и чемодана. Он запом-
нил модель авто и часть госу-
дарственного номера иномар-
ки злоумышленника: «Маз-
да-3, В207ЕР».
— Эти сведения помогли уста-
новить и в последующем за-

держать подозреваемого 
в краже, — пояснил официаль-
ный представитель УВД по 
ЦАО Роман Михайлов.
Автомобиль с таким госноме-
ром «засветился» благодаря 
городским камерам видеона-
блюдения возле Казанского 
вокзала. 
Водителя задержали. Им ока-
зался ранее неоднократно су-

димый за кражи 
и незаконное 
хранение нарко-
тиков 49-летний 
Бачуки Минда-
зов. Он сознался 
в совершении 
преступления.
— Да, не смог 
удержаться от ста-
рой привычки, — 
признался следо-

вателю Миндазов. — Соскучи-
лись руки, как говорят моряки, 
по штурвалу. Видать, такая 
у меня судьба.
Полицейские попросили во-
ришку продемонстрировать 
фокусы с обниманием, но Мин-
дазов, покосившись на креп-
ких стражей порядка, отказал-
ся. В отношении его возбудили 
уголовное дело по статье «кра-
жа». Максимальное наказа-
ние — 5 лет лишения свободы.

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Городское проис-
шествие». Корреспондент «ВМ» Валерий Бузовкин, сменив-
ший погоны полицейского на журналистское перо, часто 
в обычных криминальных происшествиях находит интерес-
ные детали и даже скромных героев. В этот раз речь пойдет 
об антигерое — воре-таксисте.

ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН v.buzovkin@vm.ru

ГОРОДСКОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

РОДСКОЕЕЕЕ

Консерватория 
собрала своих 
друзей

Сегодня в концертном 
зале им. Н. Я. Мясковско-

го открывается IX Междуна-
родный музыкальный фести-
валь «Собираем друзей», орга-
низатором которого является 
Московская государствен-
ная консерватория имени 
П. И. Чайковского. До 31 авгу-
ста зрители смогут насладить-
ся игрой как профессиональ-
ных музыкантов, так и уча-
щихся Международной школы 
при Московской государ-
ственной консерватории.
Откроется фестиваль высту-
плением японца Норико Ита-
ми, играющего на мандоли-
не, и российской пианистки 
Натальи Соколовской.
В программе фестиваля уча-
ствуют зарубежные музы-
канты из Японии, Китая, 
Австрии, Узбекистана, Испа-
нии, Бразилии, Турции, Ин-
дии и Болгарии.
АГАТА КОРОВИНА
edit@vm.ru

Незваные гости облюбовали 
площадь трех вокзалов

 ■ ВИТАЛИЙ СТРЕЛКИН
 ■ edit@vm.ru

Вчера корреспондент 
«ВМ» принял участие 
в патрулировании тер-
ритории Комсомоль-

ской площади, которое прове-
ли сотрудники отдела поли-
ции Красносельский: мест-
ные жители стали часто жало-
ваться на бездомных, заполо-
нивших район.
...Первые, кто попал в поле 
зрения группы немедленного 
реагирования, были двое муж-
чин, мирно спавших на газоне 
в самом центре площади. 
— Граждане, очнитесь! Будьте 
добры, предъявите ваши доку-
менты, — потребовал старши-
на полиции Андрей Громоз-
денков.
Протирая заспанные глаза 
и покачиваясь, Ровшан Мирзо-
ев и Азамат Аниязов — именно 
так они представляются — на-
конец поднимаются. От обоих 
за версту разит алкоголем. До-
кументов при себе ни у того, 
ни у другого не оказывается.

— Я здесь год уже живу, па-
спорт потерял, — оправдыва-
ется Азамат. — Рад бы уехать, 
да денег нет ни на билет, ни на 
восстановление паспорта. 
— Почему в полицию не обра-
щаетесь? — спрашивает стар-
шина. — Хотя бы справку полу-
чили об утере документа...
Азамат пожимает плечами, по-
могая удерживать равновесие 
пьяному другу. Обоих сажают 
в патрульный автомобиль, 
чтобы доставить в отдел для 
проверки.
— Среди бездомных много 
граждан из стран бывшего 
СНГ, — поясняет командир 
взвода Александр Порош-
кин. — Они не спешат никуда 
уезжать, бесплатные обеды 
для них устраивают социаль-
ные службы, ночуют они 
в ночлежке. 
В одной из таких ночлежек 
вместе с полицейскими побы-
вал и корреспондент «ВМ» .
В сорокаместную палатку впу-
стили лишь десяток трезвых, 
остальные не роптали и, пере-
ругиваясь между собой, разме-

стились на картонках рядом 
с огражденной территорией. 
— Большинство из этих людей 
свой образ жизни менять не 
только не пытаются, но и не со-
бираются. Благо, на выпивку 
деньги находят, — говорит 
соцработник Андрей Смир-
нов. — А мы даже помыться их 
отвезти не можем — насильно 
не имеем права.

Битцевский 
самострой 
снесут

Вчера Межрайонная 
природоохранная про-

куратура Москвы добилась 
признания незаконности 
строительства апартаментов 
и фитнес-центра в Битцев-
ском парке.
— Организация ОАО «Элис 
Транс» приобрела спортком-
плекс площадью свыше 
5000 квадратных метров 
и, не получив  никаких разре-
шений, снесла его и начала 
строить новые здания, — рас-
сказал «ВМ» Марат Дураев, 
прокурор межрайонной при-
родоохранной прокуратуры.
Ведомство начало проверку, 
после чего, выявив наруше-
ния при строительстве, 
предъявила иск на снос неза-
конных построек. Чертанов-
ский суд поддержал сторону 
обвинения.
— Конечно, самовольные по-
стройки бывают, но такого 
масштаба — никогда, — от-
метил прокурор. 
МИХАИЛ ПОЛИЕВ
edit@vm.ru

Пуститься танцевать, отложив гаджеты, 
учат посетителей летнего лагеря

 ■ ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
 ■ viktoria.filatova@vm.ru

Вчера во Дворце пионе-
ров открылась третья 
смена летнего городско-
го лагеря «Воробьевы 

горы». Корреспонденты «ВМ» 
заглянули в лагерь накануне 
торжественного открытия.
...Под огромным раскиди-
стым дубом два десятка ребя-
тишек репетируют танец для 
вечернего выступления. Кто-
то обязательно сбивается, 
и отряд начинает все сначала. 
Дуб раскинул ветви над ребя-
тами так, что им теперь лю-
бой дождь не страшен — мож-
но репетировать хоть до вече-
ра. Он так стар, что помнит, 
как на этом же самом месте 
репетировали свои выступле-
ния не только родители этих 
ребятишек, но и их бабушки 
с дедушками. 
Ребята под дубом — «пионеры» 
пятого отряда, которые сегод-
ня вечером торжественно от-
кроют третью смену в лагере. 

— Конечно, городские лагеря 
дневного пребывания в сто-
лице есть, — объясняет дирек-
тор Александр Азаренко. — 
Но организованы они на базе 
общеобразовательных школ. 
А наш лагерь — общегород-
ской. Он для всех москвичей 

без исключения. И при 
этом — бесплатный! 
Тематика лагеря — творче-
ская. Каждый участник может 
выбрать себе любое направле-
ние — от военно-патриотиче-
ского до театрального и раз-
вивать свои таланты под руко-

водством профессиональных 
педагогов. 
Подходим поближе к репети-
рующим ребятам.
— Откуда вы? -—деловито ин-
тересуется один из мальчи-
шек пятого отряда — бело-
брысый Даниил Костарев. 
Даниле — 12 лет, и он говорит, 
что в лагере ему нравится все, 
особенно коллектив. Кормят 
тоже хорошо. Сосиски он, 
правда, не ест, но булочки 
вполне съедобны. Узнав, что 
мы из «ВМ», Даня попросил 
разместить его фотографию 
на обложке.  
По словам директора лагеря, 
самая большая «головная 
боль» вожатых — постоянно 
увлекать детей: если этого не 
делать, они с головой уйдут 
в интернет. 
— Такое поколение, — разво-
дит он руками. — Если им не-
интересно, они просто будут 
сидеть, уткнувшись в теле-
фон. Поэтому приходится ста-
раться, чтобы подростки хоть 
на время забыли о гаджетах. 

3 августа 15:12 Во Дворце пионеров дети и учатся, и отдыхают 

ДЕНИС ВОЛОВИК
ВРИО НАЧАЛЬНИКА ОМВД 
ПО РАЙОНУ КРАСНОСЕЛЬСКИЙ

То, что у нас на территории 
обитают бездомные, прежде 
всего связано с тремя круп-
ными железнодорожными 
узлами. Тем более что возле 
Ярославского вокзала 
для лиц без определенного 
места жительства устроены 
ночлежка и трехразовое пи-
тание. Для них здесь созданы 
хорошие условия для прожи-
вания. Если они ничего не на-
рушают, мы не имеем права 
их задерживать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:20 Капитан полиции Александр Порошкин пытается объясниться с глухонемым бездомным

П
АВ
ЕЛ

 В
ОЛ

КО
В

ВЛ
АД

 К
ОЧ

ЕТ
КО
В

Защищать наше небо 
будет новая военная сила

 ■ ИВАН ПЕТРОВ
 ■ ivan.petrov@vm.ru

Главная причина появле-
ния новой армейской 
структуры, объединяю-
щей ВВС и Войска воз-

душно-космической обороны, 
заключается в смещении век-
тора вооруженного противо-
стояния между ведущими дер-
жавами в сторону космоса.
— Помимо обычных сфер Во-
оруженных сил — земли, 
воды и воздуха — космос при-
обретает огромное значение 
с учетом того, что США разви-
вают концепцию глобального 
удара и одновременно усили-
вают противоракетную обо-
рону, — пояснил «ВМ» суть во-
проса директор Центра стра-
тегической конъюнктуры 
Иван Коновалов. — Воздуш-

но-космические силы явля-
ются на сегодняшний день са-
мым перспективным видом 
Вооруженных сил — его глу-
бокое развитие еще только 
планируется.
Эти войска, пожалуй, самые 
технологичные, а поэтому 
и денежных вливаний требу-
ют соответствующих. С дру-
гой стороны, родились ВКС 
не на ровном месте. Новые 
силы получат технику, ка-
дры, ресурсы и инфраструк-
туру Космических войск, 
ВВС, сил противоракетной 
и противовоздушной оборо-
ны. Но тем не менее вклады-
ваться придется.
— Необходимо обновлять си-
стемы раннего ракетного 
предупреждения, — предпо-
лагает военный эксперт Коно-
валов. — Потребуется осна-

щать дивизии ПВО новыми 
средствами, а это комплексы 
С-500, которые станут осно-
вой. Дорогое удовольствие. 
Необходимо будет также укре-
плять орбитальную спутнико-
вую группировку, оснащать 
армию новыми радиолокаци-
онными станциями. Однако 
значительная часть этих сег-
ментов уже заложена в про-
грамму перевооружения, но-
вая техника поставляется в ча-
сти с 2008 года.
Имеющиеся в новоиспечен-
ном виде войск средства так-
же нуждаются в модерниза-
ции, ремонте. Так, например, 
по данным Минобороны, сей-
час в распоряжении Воздуш-
но-космических сил находят-
ся 125 аэродромов. Однако за 
последние полгода из-за неу-
довлетворительного состоя-
ния искусственного покры-
тия военных воздушных во-
рот аж 27 авиационных двига-
телей были досрочно сняты 
с эксплуатации.
Командующим Воздушно-
космическими силами назна-
чен генерал-полковник Вик-
тор Бондарев.

6 апреля 2012 года 09:24 Военнослужащий 4-й бригады Противовоздушной обороны войск Воздушно-космической обороны в зале боевого управления одного из подразделений 
Подмосковья. Солдат следит за появлением и движением объектов на глобальной интерактивной карте координат и докладывает об изменениях руководству 

ВООРУЖЕНИЕ Вчера министр обороны 
Сергей Шойгу объявил о создании но-
вого вида Вооруженных сил — Воз-
душно-космических — рассказал, кто 
возглавит новую военную структуру.
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ЕЛИЗАВЕТА 
МИНАКОВА
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
МУЗЕЯ АРХИТЕКТУРЫ 
ИМ. ЩУСЕВА

Необычное видение, нестан-
дартный подход к проектиро-
ванию, созданию чертежей 
сделало Мельникова знаме-
нитым. Для него всегда была 
важна работа с объемом, вну-
тренним пространством. Толь-
ко после этого он задумывал-
ся о том, что делать с оболоч-
кой. Его архитектура отлича-
ется тем, что, находясь внутри, 
мы никогда не представим, 
как выглядит здание снаружи, 
и наоборот. Мельников инте-
ресен тем, что непредсказуем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Архитектор, имевший власть 
над пространством

 ■ ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
 ■ e.yasakova@vm.ru

Глядя на загадочный кру-
глый дом с ромбовидны-
ми окнами в Кривоарбат-
ском переулке, можно по-

нять, почему Мельникова на-
зывают русским Гауди. Та же 
безудержная фантазия, та же 
вера в собственный замысел, 
та же настойчивость в вопло-
щении. И та же преданность 
родному городу. Гауди просла-
вил на весь мир свою Барсело-
ну, а Мельников — Москву. Не-
даром же он  едва ли не самый 
известный на планете русский 
архитектор.
— А еще у Мельникова было 
феноменальное чувство про-
странства, которое и выделило 
его среди сотен других архи-
текторов, — рассказывает наш 
экскурсовод Елизавета Лиха-
чева, заместитель директора 
Государственного музея Кон-
стантина и Виктора Мельни-
ковых. — В его домах очень 
удобно жить и работать. В них 
много света, который, кстати, 
для мастера означал не только 
визуальное расширение залов, 
но и небывалую экономию 
электроэнергии.
Архитектору, выросшему 
в бедной пролетарской семье, 
страстно хотелось иметь свое 
жилье в центре Москвы. 
И в 1927 году Мельников вло-
жил в строительство все свои 
гонорары и даже влез в долги, 
которые отдавал долгие годы. 
И странная, кажущаяся даже 
нелепой форма окон на заднем 
фасаде дома обусловлена ба-
нальной экономией денег, а не 
уникальным мышлением ав-
тора.
— Это была стройка, с которой 
не увезли ни одного кирпича. 
Все материалы, которые были 
привезены, пошли в ход, — го-
ворит Елизавета Лихачева.
Экскурсанты обращают вни-
мание на трещины во многих 
местах.
— Дело в том, что ненужные 
окна Мельников заложил об-

ломками кирпичей, руковод-
ствуясь все той же экономией. 
На месте исчезнувших окон 
и появляются эти трещины, — 
объяснила экскурсовод.
Сейчас дом Мельникова при-
надлежит Музею архитектуры 
имени Щусева, который под-
держивает в нем порядок. На-
следники пытаются заявить 
свои права на владение имуще-
ством, и регулярные судебные 
разбирательства не дают воз-
можности выполнить капи-
тальную реставрацию здания.
А вот и другой шедевр Мель-
никова — клуб завода «Кау-
чук». Тут полным ходом идет 
реставрация. Узнав, что в куль-
турном объекте расположится 
очередной банкетный зал, со-
бравшиеся грустно вздохнули, 
но Елизавета Лихачева поспе-
шила всех успокоить:
— Это не самый худший вари-
ант, — заметила она. — Подоб-
ным советским объектам 
сложно найти применение 
в нынешнее время. Для теа-
тров они слишком малы, а вы-
жигать дощечки после работы 
сейчас никто не пойдет. Лучше 

отдать здания бизнесменам, 
которые приведут их в поря-
док, нежели оставить на даль-
нейшее обветшание.
Завешанные полиэтиленом 
окна, пыль, запах краски и из-
вести не помешали гостям по 
достоинству оценить внутрен-
ние помещения. Благодаря 

огромным окнам и обтекае-
мой форме крыши они также 
визуально кажутся больше, 
чем есть на самом деле. Не ме-
нее впечатлил и концертный 
зал. Студенты Университета 
культуры Елена и Сергей долго 

не могли поверить, 
что в столь ком-
пактном помеще-
нии снимался 
фильм «Берегись 
автомобиля». Ока-
зывается, впечат-

ление большого пространства 
появляется благодаря треу-
гольной форме сцены и отсут-
ствию сидячих мест в партере. 
Следующий пункт экскур-
сии — Дом культуры имени 
Русакова — первое в мире зда-
ние, где балконы зрительного 
зала вынесены наружу и нахо-

дятся в трех огромных зубцах-
выступах. Оценить все вели-
чие постройки можно, только 
перейдя на другую сторону 
Стромынки. Сам архитектор 
в своих мемуарах называл 
клуб «Белым кристаллом». 
— Мельников всегда любил 
выражаться красиво, и его 
речь отличалась особой вити-
еватостью, — объяснила экс-
курсовод.
Судьба этого ДК сложилась 
счастливее, чем других рабо-
чих клубов, — сейчас в нем 
разместилась труппа Романа 
Виктюка. Мне захотелось по-
пасть внутрь через главную 
лестницу, ведущую с улицы 
сразу на второй этаж (отличи-
тельная деталь работ Мельни-
кова). Но выяснилось, что это 
невозможно — прямо в этом 

месте Виктюк оборудовал 
себе рабочий кабинет, руко-
водствуясь все тем же преиму-
ществом — большим количе-
ством света, визуально расши-
ряющим размеры комнаты.
— Можно не любить аван-
гард, но не принимать гени-
альные произведения искус-
ства попросту глупо. Творче-
ство Мельникова лишь ка-
жется очень сложным. Если 
в него погрузиться, то вы най-
дете логическое объяснение 
всем его решениям. Его рабо-
ты заставляют думать, анали-
зировать увиденное. Не нуж-
но забывать, что архитекту-
ра — это не колонны, стены 
или купола. В первую очередь 
это пространство, с которым 
Мельников мог сделать все, 
что хотел. 

СОБЫТИЕ  Вчера 
исполнилось 
125 лет со дня 
рождения знаме-
нитого архитекто-
ра Константина 
Мельникова. 
В честь этого 
Музей архитекту-
ры им. Щусева 
организовал под-
робнейшую экс-
курсию, охватыва-
ющую все москов-
ские шедевры 
мастера.

2 августа 13:00 Кон-
цертный зал Клуба 
завода «Каучук», 
где в 1966 году Эль-
дар Рязанов снимал 
фильм «Берегись 
автомобиля». Участ-
никам экскурсии 
показывают балкон, 
на котором сидела 
мать Юрия Деточ-
кина (1)
2 августа 13:30 
Дом культуры 
им. И. В. Русакова, 
где в настоящее 
время располагается 
Театр Романа Виктю-
ка. В полной мере 
оценить масштабы 
здания можно, толь-
ко если перейти 
на другую сторону 
Стромынки (2)

Константин Степанович Мельни-
ков родился 3 августа 1890 г. Отец 
служил старшим рабочим при Пе-
тровской лесной и земледельче-
ской академии, а мать-крестьянка 
вела хозяйство. В 1917 г. окончил 
архитектурное отделение Москов-
ского училища живописи, ваяния 
и зодчества. Основные архитек-
турные объекты и проекты: пави-
льон «Махорка» на Всероссий-
ской сельскохозяйственной вы-
ставке, саркофаг для Мавзолея 
В. И. Ленина, Дом-мастерская, 
ДК завода «Каучук», ДК 
им. И. В. Русакова, Клуб фабрики 
«Буревестник», Клуб фабрики 
«Свобода», Клуб им. М. В. Фрунзе, 
Бахметьевский гараж, гараж 
на Новорязанской улице.

Справка

«Свобода» 
приходит нагая

Вчера социологи ВЦИОМа 
опубликовали итоги 
большого опроса об от-
ношении россиян к ин-

тернету. В нем есть порази-
тельная цифра: 49 процентов 
граждан высказались за цензу-
ру в Сети.
Спору нет, любая цензура, лю-
бое ограничение информа-
ции — это родовой знак тота-
литарного государства. Так же 
как свобода слова — неотъем-
лемое свойство демократии. 
Мечтой о свободе слова жили 
целые поколения русских ли-
тераторов, философов, просто 
мыслящих граждан. А теперь, 
выходит, мы сами 
просим вставить 
нам беруши в уши 
и надеть шоры на 
глаза? Мечтаем вер-
нуться в блаженное 
состояние «никого 
не вижу, ничего не 
слышу»?
Конечно же, нет. Ни-
кто не хочет возвращения цен-
зоров в газеты и на ТВ. Людей 
даже не раздражает, а бесит 
другое. Подавляющее боль-
шинство опрошенных, 59 про-
центов, считают, что порногра-
фию в Сети нужно запретить. 
Ведь там она на каждом шагу, 
до нее — один клик едва ли не 
с любой страницы. Некоторые 
пиратские сайты так сродни-
лись с порно, что песню не 
включишь без приема обяза-
тельной порции «клубнички».
Можно, конечно, отмахнуть-
ся: не хочешь — не смотри. Но 
там, где взрослый пользова-

тель более или менее равно-
душно проходит мимо и едва 
замечает приоткрытую дверь 
в порномир, подростки сразу 
эту дверь открывают. 
Интернет, это величайшее 
изобретение человечества, 
сделал порнографию доступ-
ной каждому гражданину лет, 
наверное, с семи. Бесплатно, 
в любых количествах и в са-
мом высоком разрешении. 
И легко понять негодование 
родителей, видящих, как их ле-
леемое чадо безнаказанно раз-
вращают какие-то подонки.
Впрочем, желание пользова-
телей — одно, а технические 
возможности — совсем дру-
гое. Хорошо ли, плохо ли, но на 
каждый интернет-глазок не 
накинешь платок. Даже наде-
ленный всеми полномочиями 
Роспотребнадзор бессилен 
в борьбе с пиратскими сайта-

ми. Научиться обхо-
дить блокировки 
можно за пять ми-
нут. То же и с порно-
графией. Есть, ко-
нечно, Уголовный 
кодекс, но консер-
вативная машина 
правосудия безна-
дежно отстает от ле-

тящей на крыльях прогресса 
«свободы». И это серьезней-
шая проблема, которую неиз-
вестно как решать. Ограничи-
вать доступ к иностранным 
сайтам и фильтровать свой 
интернет-базар, как в Китае? 
Осуществлять вход по паспор-
ту? Но это реально ударит по 
свободе слова, чего в России 
никто не хочет.
Только вдумайтесь: 58 процен-
тов опрошенных ВЦИОМом 
поддержали бы решение пра-
вительства о временном от-
ключении интернета. Значит, 
действительно накипело.

АЛЕКСАНДР
ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ушел из жизни композитор 
и дирижер Анатолий Кремер  

Завтра Москва простит-
ся с известным компози-

тором и дирижером Анатоли-
ем Кремером (на фото). Ему 
было 82 года.О кончине музы-
канта сообщил его сын Игорь 
Романов: «Отец скончался 
1 августа. Он тяжело болел. 
Рассчитываем, что прощание 
пройдет в среду, 
скорее всего, в 51-й 
больнице, так как 
в теат рах Сатиры 
и «Московская опе-
ретта», где служил 
отец, каникулы».
Кремер — автор му-
зыки к спектаклям 
и кинофильмам. Че-
тыре сочинения — «Эспаньо-
ла», «Джулия Ламберт», «Ка-
трин» и «Джейн» — Анатолий 
Львович написал специально 
для супруги, народной артист-
ки СССР Татьяны Шмыги.
— В нашей семье было приня-
то отмечать каждый спек-

такль: в гостиной за столом 
собирались друзья, — вспо-
минал Анатолий Львович. — 
Словно вихрь, в дверях появ-
лялась хозяйка. Стол накры-
вала, как произведение ис-
кусства, — и всегда с селедоч-
кой и картошечкой. Танечка 
была не только моей самой 

большой любовью, 
но  и музой. Я пони-
мал, что в жизни 
любой актрисы на-
ступает момент, 
когда возникает не-
обходимость пере-
ходить на возраст-
ные роли. И чтобы 
Танечку не постиг-

ла эта участь, я и придумал 
эти спектакли. Зрители при-
ходили посмотреть на люби-
мую актрису — и она не поки-
дала родную сцену, — вспо-
минал Анатолий Кремер.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

БОЛЬШИНСТВО 
ОПРОШЕННЫХ, 
59 ПРОЦЕНТОВ, 
СЧИТАЮТ, ЧТО 
ПОРНОГРАФИЯ 
В ИНТЕРНЕТЕ 
ДОЛЖНА БЫТЬ 
ЗАПРЕЩЕНА
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 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ adv@vm.ru

Бодрая музыка, клоуны 
на ходулях, громкий 
смех… В сквере возле 
Павелецкого вокзала 

гремит праздник — День же-
лезнодорожника. Публика по-
купает сувениры, фотографи-
руется рядом с нарисованны-
ми локомотивами, дети в фор-
ме железнодорожников раз-
дают связки шариков.
— Мы — воспитанники дет-
ской железной дороги, при-
ехали из Кратова, — расска-
зывает 12-летняя Ника Корот-
кова. — Когда окончим кадет-
ский корпус, будем поступать 
в МИИТ — Московский ин-
ститут инженеров транспор-
та. Только я пока еще не реши-
ла, кем именно буду. 
Вообще, к нынешнему про-
фессиональному празднику 
столичные железнодорожни-
ки подошли с весьма серьез-
ными показателями. Москов-
ская железная дорога ста-
бильно выполняет бюджет-
ные задания — и по каче-
ственным, и по объемным по-
казателям работы. Произво-
дительность труда в первом 
полугодии этого года выросла 
на 102,2 процента от заплани-
рованной. Среднемесячная 
зарплата работников, заня-
тых на перевозках, — 46,3 ты-
сячи рублей. По сравнению 
с 2014 годом она выросла на 
108,2 процента. Перевыпол-

нен план по выручке от грузо-
вых перевозок. 
В общем, железнодорожни-
кам есть чем гордиться.
…Праздник между тем в са-
мом разгаре. Уютнейший 
сквер с тенистыми аллеями, 
дорожками, скамейками 
и детской площадкой полон 
публики.
— Я часто здесь бываю, когда 
жду поезда, — рассказывает 
москвичка Елена Демен-

чук. — По-моему, железная 
дорога становится в послед-
нее время намного комфор-
тнее. Уже можно не стоять 
в очереди в кассу, а покупать 
билеты через интернет. В по-
ездах кондиционеры и биоту-
алеты. В общем, путешество-
вать приятнее стало!
На сцену между тем выходит
начальник Московской же-
лезной дороги Владимир Мол-
давер.

— Несмотря на сложные эко-
номические условия, мы нахо-
дим силы развиваться и дви-
гаться вперед. Наше предприя-
тие — лидер по внедрению но-
вых технологий, — заявил Вла-
димир Ильич. — К тому же сей-
час Московская железная до-
рога активно интегрируется 
в городскую транспортную си-
стему Москвы, что обязатель-
но приведет к увеличению 
числа пассажиров. К концу 

года нам предстоит завершить 
подготовку инфраструктуры 
для организации пассажир-
ского движения на Малом 
кольце МЖД и в тестовом ре-
жиме организовать здесь дви-
жение поездов. 
Не в последнюю очередь пози-
тивные изменения связаны 
с тем, как железнодорожники 
относятся к преемственности 
своих традиций и чествова-
нию лучших работников. 

На профессиональный празд-
ник были приглашены и полу-
чили подарки из рук началь-
ника дороги Владимира Мол-
давера целые трудовые дина-
стии: династия Федотовых — 
общий стаж работы на ж.д. 
транспорте — 240 лет, дина-
стия Филипповых — общий 
стаж работы на ж.д. транспор-
те — 217 лет, династия Губа-
новых — общий стаж рабо-
ты — 225 лет. Кроме того, еще 

более 30 лучших работников 
были награждены высокими 
наградами ОАО «РЖД» и его 
филиала — Московской же-
лезной дороги.
Перемещаюсь в музей Мо-
сковской железной дороги. 
О, тут масса интереснейших 
экспонатов! Вот, например, 
паровоз, который 23 января 
1924 года провел траурный по-
езд с телом умершего Ленина 
от платформы Герасимовская 
до Павелецкого вокзала Мо-
сквы. Вот «люксовое» купе из 
поездов прошлого. Оно состо-
ит из спальни и туалета с на-
стоящей ванной, установлен-
ной в соседнем помещении!
В витринах можно увидеть 
экспонаты, рассказывающие 
о сегодняшнем дне столичной 
магистрали. Представлены, 
например, макеты рельсового 
автобуса РА-2, скоростной 
электрички «Спутник» и поез-
да «Сапсан», связавшего 
Санкт-Петербург, Москву 
и Нижний Новгород. Музей 
полон посетителей, люди фо-
тографируются у экспонатов.
Вновь перемещаюсь в сквер. 
Здесь для детей изготовлен 
«В доме дом», где можно 
играть, прятаться от взрослых 
и даже рисовать фломастера-
ми на стенах. Аниматоры по-
могают малышам собирать па-
ровозы и вагоны из мягких 
объемных деталей, а клоуны 
учат делать фигурки из воз-
душных шариков и мыльных 
пузырей. 

 На центральной аллее сквера 
проходят мастер-классы. Мож-
но, например, научиться укра-
шать глазурью пирожки или 
самому нарисовать картину. 
Праздник завершается раз-
ноцветным серпантином, 
с Павелецкого вокзала слыш-
ны гудки локомотивов. Мо-
сковская железная дорога 
не прекращает работу ни на 
минуту…

Сотрудники Московской железной дороги отметили профессиональный праздник

1 августа 11:20 Сквер возле Музея Московской железной дороги. Гости праздника с удовольствием наблюдают выступление артистов (1) Начальник Московской железной дороги 
Владимир Молдавер вручает награды лучшим железнодорожникам (2)

ВЛАДИМИР 
МОЛДАВЕР
НАЧАЛЬНИК 
МОСКОВСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Несмотря на сложные эконо-
мические условия, мы находим 
силы развиваться и двигаться 
вперед. Наше предприятие — 
лидер по внедрению новых 
технологий. К тому же сейчас 
Московская железная дорога 
активно интегрируется в го-
родскую транспортную систему 
Москвы, что обязательно при-
ведет к увеличению числа пас-
сажиров. К концу года нам 
предстоит завершить подго-
товку инфраструктуры для ор-
ганизации пассажирского 
движения на Малом кольце 
Московской железной дороги 
и в тестовом режиме организо-
вать здесь движение поездов. 
Я желаю всем железнодорож-
никам и их семьям здоровья, 
мира и благополучия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Владимир Платонов: Товары 
оценят независимые эксперты

Первый этап конкурса, 
скорее всего, завершит-

ся ко Дню города. Об этом 
«ВМ» заявил старший вице-
президент столичной Торго-
во-промышленной палаты, 
депутат Мосгордумы Влади-
мир Платонов (на фото). 
— Конкурс «Мо-
сковское каче-
ство» — это про-
ект, который суще-
ствовал в столице 
еще лет десять на-
зад, — рассказал 
Владимир Михай-
лович. — Затем он 
остановился. Сей-
час мы возрождаем «Москов-
ское качество». Конечно, 
нельзя сразу объять необъят-
ное, поэтому начинаем толь-
ко с некоторых видов продук-
ции и нескольких торговых 
компаний. Информируем го-
рожан обо всех этапах кон-
курса через «Вечернюю Мо-
скву». В свое время с малого 
у нас начинался конкурс «Мо-
сковские мастера». Вначале 
мы отобрали восемь профес-
сий, где выбирали лучших 
специалистов. А сейчас таких 
специальностей — несколько 
десятков. Так же будет 

и с «Московским качеством». 
Все вместе: столичная Торго-
во-промышленная палата, ис-
полнительная власть, Мос-
гордума, Банк Москвы, «Ве-
черняя Москва» — создаем 
и продолжим создавать  рей-
тинг тех товаров и услуг, кото-

рые понравились 
горожанам. Имен-
но они определят 
лучшие компании 
и продукты, кото-
рые премируют 
и отметят знаком 
качества.
Оценивать товары 
и компании будут 

и эксперты.
— На конкурс мы привлекаем 
высококлассных специали-
стов, имеющих большой опыт 
в исследовании качества това-
ров, — пояснил Платонов. — 
Раньше сами организации 
предлагали экспертов. Теперь 
у нас есть независимые специ-
алисты, которые максималь-
но объективно оценят каче-
ство продукции. Но самое 
важное, что мы объединяем 
мнения жителей с выводами 
экспертного сообщества.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

ИГОРЬ КОНЬ
АКАДЕМИК, НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
ПИТАНИЯ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Понятия «фермерские продук-
ты» официально не существу-
ет. Но есть санитарные прави-
ла и норма (СанПиН) «Нату-
ральные продукты». Я бы со-
ветовал покупать их. 
К натуральным продуктам, на-
пример, относится молоко, 
полученное от коров, которые 
паслись на пастбищах, где 
не использовались в течение 
двух лет пестициды. Есть 
и другие критерии. Другое де-
ло, что найти натуральные 
продукты в продаже непросто.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фермерские продукты: 
недешево, но очень вкусно

 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ n.mironov@vm.ru 

Сначала мы отправились 
в сетевой магазин «Ме-
тро» на Ленинградке. 
Обойдя его вдоль и по-

перек, ничего под вывеской 
«фермерское», увы, не встре-
тили.
— Наша торговая сеть не про-
дает фермерские продукты, — 
рассказала «ВМ» руководи-
тель по корпоративным 
и внешним коммуникациям 
«МЕТРО Кэш энд Керри Рос-
сия» Оксана Токарева. — Дело 
в том, что фермеры просто не 
в состоянии произвести объе-
мы продукции, с которыми 
мы, как сеть, работаем. 

Ищите на рынках
Ищем в интернете адреса фер-
мерских магазинов. Ага, Бу-
тырская улица, 11. Действи-
тельно, магазин «Фермерские 
продукты» есть, но... закрыт 
без объяснения причины.
— Уже несколько месяцев не 
работает, — пояснила мест-
ная жительница Екатерина 
Савельева. — Сходите лучше 
на Бутырский рынок.
И только здесь нас ждала уда-
ча! В торговых рядах находим  
вывеску «Фермерская продук-
ция». Колбасы, сыры, кефир — 
любо-дорого посмотреть!
— В основном продаем про-
дукцию крестьянского хозяй-

ства Татьяны Еремкиной из 
Щелковского района, — рас-
сказывает продавец Наталья 
Корнейчук.
Цены, правда, довольно при-
личные. Литр молока и кефи-
ра — 120 рублей. Творожная 
масса с изюмом — 490 рублей. 
Цены мясных продуктов ука-
заны и вовсе за 100 грам-
мов — чтобы не пугать поку-
пателей. Грудинка, например, 
стоит 170 рублей. Или 1700 за 
килограмм!
— Конечно, недешево, но 
я, например, покупаю здесь 
для сына-аллергика тво-
рог, — рассказывает житель-
ница Верхней Масловки Оль-
га Калиниченко. — Лучше ку-
пить 300 граммов творога 
здесь, чем килограмм в мага-
зине.

Мы пробуем фермерское мо-
локо, творог и колбасу. Н-да... 
С магазинными и правда не 
сравнить. Намного вкуснее! 
Так почему же фермерские 
продукты не так просто найти?

Без «химии» 
Владимир Фролов, глава фер-
мерского хозяйства «Машень-
ка», что в Сергиево-Посад-
ском районе, поясняет:
— Мне не очень удобно торго-
вать в Москве. Можно, конеч-
но, ездить на ярмарку выход-
ного дня, но тогда придется 
вставать в пять утра, ехать че-
тыре часа по пробкам, чтобы 
успеть к девяти, а возвращать-
ся только к полуночи. А когда 
работать в поле? Если же про-
давать через перекупщика, то 
много не выручишь. Ведь 

он сразу делает наценку 
в 100 процентов, и конкурент-
ность товара уменьшается. 
Владимир раскрыл секрет 
фермерских продуктов.
— Мы, например, выращива-
ем картофель без всякой хи-
мии. А то, что вы видите в ма-
газинах, растет по «быстрым» 
технологиям. Это когда за се-
зон более 20 различных обра-
боток ботвы и на гектар вно-
сится более тонны удобрений. 
По словам Владимира Фроло-
ва, фермерские продукты — 
реальность. Но чтобы иметь 
уверенность в их чистоте, 
брать лучше у проверенного 
фермера, в хозяйстве. Либо 
в магазине и на ярмарке вы-
ходного дня — если вы увере-
ны, что продукт именно «ва-
шего» производителя.

ТЕНДЕНЦИИ  
В конкурсе «Мо-
сковское каче-
ство» принимают 
участие не только 
крупные произво-
дители, но и фер-
меры. Легко ли 
найти в столице 
их продукцию? 
И, кстати, какие 
продукты можно 
считать фермер-
скими? 

30 июля 2015 года. Бутырский рынок. Продавец Наталья Корнейчук демонстрирует фермерские продукты. Они стоят в 2–3 раза дороже 
обычных, но на вкус — совершенно особенные, явно натуральные

46 розничных рынков 
открыты в российской 
столице52 социальных предприятия 

питания действуют 
в Москве 34,5 тысячи гектаров 

составляет площадь 
сельхозугодий столицы 23 процента составляет доля 

импорта на городском 
продовольственном рынке

Новые виды хлеба 
позволяют сохранить 
стройность фигуры
Московский хлебозавод но-
мер 22 выпустил сразу не-
сколько новинок. Среди них, 
например, хлебец «Тыквен-
ный» — с семечками тыквы. 
Он содержит много витаминов 
и микроэлементов, весит 
180 граммов, в упаковке три 
хлебца. Еще одна новинка 
производителя — багет 
«Фитнес». Его вес 250 грам-
мов, продукт богат клетчаткой 
и содержит меньшее количе-
ство калорий, чем в других 
сортах хлеба. Срок хранения 
новинок — трое суток.
■
Доля российских 
продуктов выросла 
на 10 процентов
Сеть магазинов «ДИКСИ» 
успешно отреагировала 
на введение продуктовых 
антисанкций.
Как заявил президент группы 
компаний «ДИКСИ» Илья 
Якубсон, к августу 2015 года 
импортозамещение полно-
стью и успешно реализовано, 
доля товаров российского 
производства в различных 
категориях увеличилась 
в среднем на 10 процентов. 
При этом покупатели не «по-
теряли» ни одной категории, 
напротив, с интересом про-
буют новые марки про дуктов.
— Мы видим отсутствие де-
фицита, не оскудевший ассор-
тимент и вполне достойное 
качество, над которым, ко-
нечно же, мы продолжаем ра-
ботать, — заявил Якубсон.
■
Москва заняла шестое 
место в России 
по обеспеченности жителей 
торговыми площадями, 
а лидирует Краснодар
Таковы результаты исследо-
вания компании Cushman & 
Wakefield. Согласно получен-
ным данным, сейчас столич-
ные торговые центры распо-
лагают 382 квадратными ме-
трами качественных площа-
дей на 1 тысячу москвичей. 
При этом в Краснодаре этот 
показатель составляет 
734 квадратных метра на ты-
сячу жителей. Но и лидеру 
российского рейтинга пока 
далеко до западных стан-
дартов — 1,5–2 тысячи квад-
ратных метров.

ПРИЛАВОК

Продолжается конкурс «Московское качество», организованный при поддержке нашей газеты. На сайте столичной 
Торгово-промышленной палаты (www.mostpp.ru) горожане голосуют за самые, на их взгляд, лучшие продукты. 
А в сегодняшнем номере «ВМ» мы рассказываем о последних тенденциях на продуктовом рынке столицы.

НОВОСТИ КОНКУРСА

Московская торгово-промышленная палата подала за-
явку в Федеральную службу по интеллектуальной соб-
ственности (Роспатент) на регистрацию знака «Москов-
ское качество» в качестве товарного знака.
Согласно представленной заявке палата намерена заре-
гистрировать эмблему городского конкурса «Московское 
качество», чтобы использовать ее при изготовлении пе-
чатной продукции, для рекламы на телевидении, во вре-
мя развлекательных и спортивных мероприятий, при из-
дании книг и так далее. 
Напомним, что столичная торгово-промышленная пала-
та вместе с «ВМ» является организатором конкурса.

Организаторы конкурса «Московское качество» сообщи-
ли о ходе голосования горожан.
В подкатегории «Вареники» лидирует торговая марка — 
«От Палыча». В категории «Йогурты и йогуртовые про-
дукты» — торговая марка «Активиа». 
В категории «Майонез» безусловный лидер — 
«Московский провансаль». Активно за эту торговую 
марку начали голосовать в последнюю неделю июля. 
За нее отдают голоса почти в четыре раза чаще, 
чем за предыдущего лидера — минеральную воду 
«Святой источник».

Даешь патент на эмблему!

Объявлены лидеры голосования 

Мы едим слишком 
много мучного

Проблема качества сто-
личных продуктов и во-
обще питания москви-
чей действительно 

очень актуальна. «Ростест-
Москва» и «Союзэкспертиза» 
провели проверки и выясни-
ли, что из 28 тонн продоволь-
ствия, ежедневно потребляе-
мого москвичами, свыше 
40 процентов — фальсификат 
и контрабанда. Чаще всего 
к нам завозят некачественное 
растительное и сли-
вочное масло, ту-
шеную говядину, 
сгущенку, сухое мо-
локо, кофе, чай, ми-
неральную воду, 
мед, различные 
кондитерские изде-
лия. Стремясь сни-
зить отпускную 
цену, производители наруша-
ют рецептуру, меняют ингре-
диенты на более дешевые или 
указывают на упаковке ком-
поненты, которых на самом 
деле в продукте нет.
Вторая проблема, которую 
нужно обязательно решать, — 
это рацион москвичей. Мы по-
прежнему едим слишком мно-
го углеводов, причем самых 
опасных — получаемых из 
хлеба и кондитерских изде-
лий. Они очень быстро усваи-

ваются, превращаясь в жир. 
Немногие знают, что чрезмер-
ное потребление хлеба — это 
самый быстрый путь к сахар-
ному диабету.
В плане пищевых привычек 
мы, к сожалению, следуем 
в русле общемировой тенден-
ции: чем ниже доход, тем бо-
лее углеводный рацион. Его 
основу составляют хлеб, кар-
тошка, рис. Даже если это 
вполне качественные продук-
ты, люди толстеют. Ожире-
ние, как ни странно, чаще бо-
лезнь бедных, чем богатых. 
Правда, более обеспеченные 
москвичи — и это тоже тен-
денция — меняют свой раци-
он в сторону свежих овощей 

и фруктов, море-
продуктов и мяса. 
Это, конечно, тен-
денция позитивная.
Третья проблема — 
у нас до сих пор до-
статочно низкая 
культура питания. 
И секретарь-рефе-
рент, и бабушка, 

и спортсмен-бодибилдер мо-
гут питаться практически 
одинаково! Между тем и евро-
пейцы, и многие продвинутые 
москвичи уже пришли к идее 
индивидуальной диеты. Ведь 
у всех нас разный режим фи-
зической активности, разное 
телосложение, разные хрони-
ческие заболевания. Поэтому 
речь должна идти не только 
о повышении качества про-
дуктов, но и правильном ре-
жиме питания.

АЛЕКСЕЙ 
КОВАЛЬКОВ
ДИЕТОЛОГ, ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ТЕЛЕВЕДУЩИЙ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СТРЕМЯСЬ 
УДЕШЕВИТЬ 
ТОВАР, 

ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ИЗ РЕГИОНОВ 

НЕРЕДКО МЕНЯЮТ 
РЕЦЕПТУРУ 
ПРОДУКТОВ

59
МИЛЛИОНОВ
рублей предусмотрено 
в московском бюджете 
на поддержку столичных 
сельскохозяйственных 
предприятий. Еще 
13,4 миллиона рублей вы-
делено из федеральной 
казны на поддержку мо-
сковских фермеров.

ЦИФРА

Жители столицы предпочитают пломбир. 
Выбираем здоровый и «чистый» продукт

 ■ БОРИС ОРЛОВ
 ■ edit@vm.ru

Союз мороженщиков Рос-
сии опубликовал инте-
ресные данные. Так, вы-
яснилось, что у жителей 

столицы есть четыре самых 
любимых сорта холодного ла-
комства — это шоколадное, 
крем-брюле, пломбир и ва-
нильное. Из всего продавае-
мого ассортимента на их долю 
приходится 58 процентов, 
а еще 22 процента — на моро-
женое со вкусом различных 
ягод.
Какое мороженое считать ка-
чественным? Как выбрать по-
настоящему вкусный и безо-
пасный продукт? Корреспон-
дент «ВМ» беседует с докто-
ром технических наук, акаде-
миком, сотрудником Всерос-
сийского НИИ холодильной 
промышленности Антониной 
Твороговой (на фото).
— Первое, на что нужно обра-
щать внимание при покуп-
ке — это внешний вид, — сове-
тует Антонина Анатольев-
на. — Если мороженое дефор-
мировано, значит, оно почти 
наверняка замораживалось 
и потеряло свои потребитель-
ские свойства. Вы, например, 
можете почувствовать комки, 
кристаллы льда и лактозы. 
А ведь этого не должно быть, 
мороженое — это однородная 
кремообразная консистенция. 
Нужно ли обращать внимание 
на этикетку?
Обязательно. Прежде всего 
смотрите, кто, какой завод 
мороженое изготовил. Я бы 
советовала отдавать предпо-

чтение известным, давно ра-
ботающим на рынке произво-
дителям. Они стараются дер-
жать марку и тщательно кон-
тролируют качество. Второй 
момент: узнайте, изготовлено 
ли мороженое по 
ГОСТу. Если да, то 
его качество на-
верняка выше, чем 
у продукта, изго-
товленного по 
ТУ — техническим 
усло виям.
Говорят, что наше 
московское моро-
женое слишком жирное.
Это вопрос вкусовых предпо-
чтений. Москвичи очень лю-
бят пломбир, а его жир-
ность — 12 процентов и выше. 

Много это или мало — решать 
вам. Но на Западе мороженое, 
как правило, имеет меньшую 
жирность.
А если мороженое изготовлено 
по техническим условиям — 

оно хуже?
Возможно, но во-
все не обязатель-
но. Требования 
к мороженому сей-
час очень высоки. 
Правда ли, что 
в этом сладком про-
дукте часто не хва-
тает молока?

Все зависит от сорта. В сли-
вочном мороженом, напри-
мер, сухих веществ молока во-
обще в 1,5 раза больше, чем 
в самом молоке! Вообще я бы 

рекомендовала мороженое, 
при изготовлении которого 
используется натуральное мо-
локо. Взгляните на этикетку, 
там все написано. Но мороже-
ное со сгущенным молоком — 
это тоже натуральный про-
дукт.
А как же «цветные» сорта? 
Ведь туда красители добавля-
ют. Это не опасно?
Ни в коем случае. Обычно 
производители используют 
красители очень осторожно, 
добавляя лишь десятую часть 
разрешенной регламентом 
для мороженого нормы.
Говорят, что мороженое лучше 
покупать не в сетевых магази-
нах, а в киосках. Дескать, там 
оно более свежее, потому что 
высокий оборот. А в магазинах 
может храниться месяцами.
Разницы между мороженым, 
произведенным сейчас и пять 
месяцев назад, нет никакой. 
Ведь технология производ-
ства и хранения предусматри-
вает одинаковую температу-
ру — минус 18 градусов. Со-
гласно действующему ГОСТу 
мороженое может храниться 
шесть месяцев. Но отдельные 
производители, использую-
щие только свежее сырье и хо-
рошие стабилизационные си-
стемы, увеличивают этот срок 
до года. В этом случае все по-
требительские качества про-
дукта тоже сохраняются.
Охотно верю. Но только если 
его этот год правильно хра-
нили!
Соглашусь. Поэтому повто-
рюсь: покупая мороженое, 
всегда обращайте внимание 
на его внешний вид.

9 июля 2015 года. Праздник мороженого в ГУМе. За год каждый 
москвич съедает в среднем пять килограммов этого лакомства

Годовой рацион среднего горожанина

Расходы на покупку продуктов питания составляют 20–22 процента се-
мейного бюджета. Более 40 процентов расходов приходится на покупку 
непродовольственных товаров, более 30 процентов — на оплату услуг

Мясо 
и мясопродукты 

82,7 кг

Картофель 

68,8 кг

Рыба 
и рыбопродукты

27 кг

Овощи

88,4 кг

Молоко 
и молокопродукты

215,1 кг

Фрукты и ягоды

77,5 кг
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ВДНХ — гордость и символ страны

 ■ ОКСАНА ПОЛЯКОВА
 ■ o.polyakova@vm.ru

После присоединения 
Останкинского парка 
и благодаря отсутствию 
заборов с Ботаническим 

садом объединенная террито-
рия комплекса стала равнять-
ся 520 гектарам. Чтобы обойти 
ее с запада на восток, придется 
потратить больше часа, но, не-
смотря на это, получить огром-
ное удовольствие. 
Летом ВДНХ цветет и благо-
ухает. 
— Мы восстановили историче-
ский сорт розы Сэтчмо, кото-
рый рос здесь 40 лет 
назад, — рассказы-
вает ландшафтный 
архитектор хозяй-
ственного управле-
ния ВДНХ Лилия Ха-
ритонова. — До про-
шлого года на вы-
ставке практически 
не было роз. Их вар-
варски выкапывали с корнем. 
Сейчас за всеми клумбами, по-
мимо усиленной охраны, сле-
дят еще и камеры видеонаблю-
дения. 
В центральной части ВДНХ, 
в Мичуринской зоне, — насто-
ящий оазис. Черешневый 
и вишневый сады уже дали 
свой первый урожай. Посети-
тели, удобно расположившись 
на травке под раскидистыми 
двадцатилетними фруктовы-
ми деревьями, пробуют соч-
ные ягоды. Уже скоро можно 
будет полакомиться плодами 
с яблонь и груш. А ведь еще два 
года назад в Мичуринские 
сады путь был открыт только 
для экскурсионных групп за 
плату: боялись неосторожного 
обращения с растениями. 
Но уже летом 2014-го года за-
боры со всей территории 
убрали, плату отменили, дере-
вья привели в порядок, и про-
изошло то, что и должно было 
случиться: люди начали бе-

режно относиться к тому, что 
их окружает. 
С момента создания в 1939 
году на главной выставке, как 
на лакмусовой бумажке, отра-
жались все основные вехи 
истории страны. 
— Отлично помню 80-е, когда 
поход на ВДНХ считался поощ-
рением от родителей, — гово-
рит генеральный директор 
ОАО ВДНХ Екатерина Прони-
чева (на фото). — А в 1990-е 
павильоны заполонили това-
ры и ушлые торговцы. Долгие 
годы ничего не менялось...
Мы садимся с ней в электромо-
биль и летим по летней аллее. 

Из радиоприемни-
ков льется знамени-
тая «Шаланды, пол-
ные кефали». Екате-
рина смотрит в сто-
рону недавно от-
крывшегося водно-
го комплекса с бас-
сейнами под назва-
нием «Порт». 

— До прошлого года ВДНХ 
была, как бельмо на карте го-
рода. Столичные промзоны, 
музеи, парки возродились, а до 
главной выставки страны руки 
никак не доходили — не было 
одного хозяина, а у семи ня-
нек дитя пропадало. Сейчас 
100 процентов акций комплек-
са у правительства Москвы, 
и это залог быстрого развития. 
Всего за год мы не только при-
вели в порядок центральную 
часть и стали наполнять инте-
ресным контентом павильо-
ны, но и многое создали для 
комфортного отдыха. 
Одно из самых впечатляющих 
возрождений из пепла — Зеле-
ный театр, который 35 лет на-
ходился в развалинах.
— Когда в прошлом году мы 
вошли в него, через деревян-
ные кресла прорастали дере-
вья, — вспоминает Екатери-
на, направляя наш автомо-
биль к еще одному новому 
объекту. 

Деревянный шахматный клуб, 
похожий на гигантский плод 
арахиса, введен в эксплуата-
цию в июне 2015-го. Он — ос-
нова для спортивно-досугово-
го кластера LocalДача. Еже-
дневно здесь проводит свои за-
нятия «Российская шахматная 
школа», на площадке рядом 
расположились столы для на-
стольного тенниса, а скоро по-
явится и детская площадка. 
Легкий ветерок, похожий на 
морской бриз, дует с «Порта». 
На площади свыше 1,5 гекта-
ра, где раньше был пустырь, за 
три месяца вырос спортивно-
развлекательный комплекс 
с четырьмя бассейнами, шез-
лонгами, джакузи, четырьмя 
волейбольными и одной дет-
ской площадками, полем для 
мини-футбола, зоной настоль-
ного тенниса, сценой и свето-
вым танцполом.
— А здесь, на месте 16-метро-
вого веревочного городка, 
раньше были компостные 
ямы. Удивляетесь? — спраши-
вает генеральный дирек-
тор. — А ведь новые объекты 
родились на месте самых за-
брошенных территорий. 
Мы поднимаемся на высоту че-
тырехэтажного дома. Это са-
мая высокая веревочная тропа 
для экстремалов. На централь-
ных аллеях фотографируются 
гости столицы, в летних чи-
тальнях, взяв приглянувшую-
ся книгу, проводят каникулы 
студенты, на спортплощадке 
играют в мяч малыши. ВДНХ 
живет активной жизнью. 
— Попробуйте фирменное мо-
роженое! — предлагает Екате-
рина и протягивает вафель-
ный рожок с двумя сливочны-
ми шариками, обсыпанными 

шоколадной крошкой. — Этот 
рецепт разработали специаль-
но для юбилея ВДНХ. Сливоч-
ное — под цвет наших пави-
льонов, шоколад — изюминка 
комплекса. Да не бойтесь вы, 
не поправитесь, жирности 
в нем всего 12 процентов, — 
успокаивает Проничева. 
Наш электромобиль повора-
чивает к главному входу, по 
правую сторону от которого 
торгуют сувенирами и янта-
рем. Скоро здесь развернется 
туристический информацион-
ный комплекс, а центральную 
арку отремонтируют. 
— ВДНХ — это не парк! — ре-
зюмирует Екатерина. — Это 
многофункциональное про-
странство: музеи, фонтанный 
комплекс, запрудная рекреа-
ционная зона, выставочный 
центр... Это пространство, где 
встречаются люди всех возрас-
тов, вероисповеданий, инте-
ресов, социального положе-
ния, и им всем должно быть 
интересно приходить сюда 
снова и снова. Остановиться 
на достигнутом мы не можем, 
это не про московский харак-
тер. О чем еще мечтать? — Ека-
терина оглядывается на фон-
тан «Дружба народов». — Хоте-
лось бы... чтобы республикан-
ские павильоны перестали 
быть торговыми точками, что-
бы все понимали, что в них 
есть то, что объединяет все на-
роды. Мечтаем, чтобы поско-
рее началось строительство 
комплекса аттракционов и ко-
леса обозрения, которое будет 
создаваться на деньги инве-
сторов, станет работать кру-
глый год и наполнится самыми 
современными и безопасны-
ми техническими новинками. 

Сегодня на ВДНХ открывается Центр океанографии и морской биологии «Москвариум», а накануне прославленная выставка отметила свой 76-й день рождения. За это время у нее 
накопилось немало историй, одни из которых хочется рассказывать бесконечно, а другие — перелистнуть и забыть, как страшный сон. Сейчас выставка переживает второе 

рождение. Перемены к лучшему начались еще в прошлом году. И сегодня можно смело подводить итоги. 

Любимая многими поколениями выставка обретает утерянный облик

Космическая музыка вступает в деловой наш разговор. Корабль «Буран» станет музеем
 ■ ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
 ■ v.filatova@vm.ru 

На базе макета космиче-
ского корабля «Буран» 
на ВДНХ до конца лета 
откроется интерактив-

ный музейный комплекс.
Космос — не предчувствие. 
Это реальность, к которой уже 
в августе может прикоснуться 
каждый москвич. 
— Музейный ком-
плекс будет состо-
ять из павильона 
площадью 500 ква-
дратных метров 
и макета орбиталь-
ного корабля «Бу-
ран», — рассказала 
«ВМ» заместитель 
генерального ди-
ректора ВДНХ Ирина Горди-
на-Невмержицкая (на фото). 
Интерактивная мультиме-
дийная инсталляция внутри 
павильона и около самого 
«Бурана» позволит посетите-
лям почувствовать себя на-

стоящими космонавтами: на 
мониторах будут демонстри-
роваться исторические мо-
менты взлета космического 
корабля с космодрома, посте-
пенно переходящие в воссоз-
данные кадры с отделением 
ракеты-носителя «Энергия» 
и выходом корабля в откры-
тый космос.
В зоне перехода от пристрой-
ки к самому макету — истори-

ческие фотогра-
фии, документы, 
чертежи, изображе-
ния, а также кино— 
и видеоматериалы. 
Каждые пять минут 
будут звучать объ-
явления с информа-
цией об оставшем-
ся до «запуска» ко-

рабля времени. 
Но самое, пожалуй, впечатля-
ющее зрелище ждет гостей 
музея в отсеке двигателя 
и управления — прозрачный 
пол, через который можно 
рассмотреть реконструиро-

ванные детали конструкции 
«Бурана».
— Орбитальный корабль «Бу-
ран» — страница гордости 
в истории российской космо-
навтики. Поэтому для нас так 
важно, чтобы проект ожил 
именно на ВДНХ, — делится 
Гордина-Невмержицкая. 

* В заголовке использована 
строка из песни группы «Земляне» 
«Трава у дома». 

Еще чуть-чуть, и лето усколь-
знет от нас, вильнув хвостом 
своего последнего, пахнуще-
го флоксами и приближаю-
щейся осенью месяца. Успеть 
везде — сложно. Мы подгото-
вили самые интересные собы-
тия, которые нельзя пропу-
стить в августе на ВДНХ. 

ВЕЧЕР АРМЯНСКОЙ 
МУЗЫКИ
Зеленый театр
9 августа

19:00 
На летней площадке — легенда 
мировой джазовой сцены, «ор-
беляновский» Государственный 
джаз-оркестр Армении. Концерт 
будет состоять из трех блоков: 
джазовая классика, ностальгиче-
ский музыкальный экскурс в со-
ветский период и оригинальные 
современные произведения.

БИОГРАФИИ СОВЕТСКИХ 
ВОЖДЕЙ. МИФЫ И РЕАЛЬ
НОСТЬ
Летняя читальня
15 августа

15:00 
Доктор исторических наук Олег 
Хлевнюк объяснит правила, благо-
даря которым читателю будет 
легче ориентироваться в море 
литературы. 

ЦВЕТЫ2015
Павильон №75
25–26 августа
10:00
18:00 
Это одно из самых представи-
тельных и зрелищных цветочных 
событий, проводимых в России, тра-
диционное место встречи профес-
сионалов индустрии цветоводства, 
флористики и ландшафтного дизай-
на со всех континентов планеты.

Успеть за 30 дней: армянский джаз 
и новые тренды цветоводства

Свой первый и единственный по-
лет «Буран» совершил 15 ноября 
1988 года: три с половиной часа 
в космосе и два витка вокруг пла-
неты в автоматическом режиме. 
Сейчас «Буран» установлен 
на площади Промышленности ря-
дом с самолетом Як-42 и макетом 
ракеты-носителя «Восток», на ко-
торой совершил первый полет 
в космос Юрий Гагарин. 

Справка

6 июля 2014 года 05:48 Макет космического корабля «Буран» перевезли из Парка Горького на ВДНХ. 
Для этой спецоперации его покрыли специальной краской, которая выдерживает перепады температур 

28 июля. Фонтан «Дружба народов» — центральная площадка 
фестиваля искусств «Вдохновение» (1) 1 августа. ВДНХ подарила 
гостям парад уличных артистов (2–3) 28 марта. Шествие рыцарей 
познакомило с культурой Средневековья (4) 12 июня. «Порт 
на ВДНХ» — новое место отдыха (5) Зеленый театр до и после 
реконструкции (6–7) На месте Шахматного клуба был пустырь (8–9)
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Люди и боги Виктора Сухорукова

Виктор Сухоруков облада-
ет способностью завора-
живать, гипнотизиро-
вать зрителя. В нем есть 

какая-то магия. Его искусство, 
как радиация, проникает 
сквозь рампу или экран, и вы 
вдруг забываете о себе и начи-
наете жить чужой жизнью. Та-
лант? Безусловно. Но за этой 
легкостью стоит колоссаль-
ный многолетний труд. «Я тру-
доголик, — признается ак-
тер. — И мой талант виден 
только тогда, когда я тружусь».

Театр будет жить

Виктор, для зрителей посеще-
ние театра — это праздник, 
а для вас — повседневная ра-
бота? 
И для меня праздник. Вы не 
представляете, какое удоволь-
ствие я испытываю от репети-
ций, от процесса сочинитель-
ства роли. Я люблю что-то при-
думывать, отбрасывать в сто-
рону и снова искать. Когда за-
лезаешь на табуретку, и она 
превращается для тебя в кос-
мический корабль — это такое 
счастье!
В каждой своей роли вы выкла-
дываетесь до конца — эта сме-
лость ныне мало кому свой-
ственна…
Это не смелость, а актерская 
совесть, ответственность, 
только и всего. Пусть я играю 
спектакль в десятый раз — но 
для публики-то он первый! 
Люди собрались, пришли смо-
треть на меня, слушать меня, 
вникать в то, что я делаю. Они 
тратят на меня время, а я буду 
играть спустя рукава? Не 
имею права. 
Спектакли с вашим участием 
собирают аншлаги, люди спра-
шивают лишний билетик. Это 
приятно?
Конечно. Когда хоронили те-
атр в 1990-е годы, я всегда го-
ворил: «Нет, театр будет 
жить!» Я вам больше скажу. 
Мы, актеры, режиссеры, при-
выкли выдумывать что-то нео-
жиданное, авангардное, ав-
торское. Стараемся использо-
вать новые технологии, выво-
рачивать классику наизнан-
ку… А зрителям это не нужно. 
Вот Павел Хомский поставил 
в Театре имени Моссовета для 
юбилея Георгия Тараторкина 
«Римскую комедию». Круг, 
сцена, музыка, фонари, деко-
рации, костюмы — все просто. 
И сюжет простой — а народ 
просто стонет. Аншлаги.
А что вас привлекло в спектакле 
«Улыбнись нам, Господи»?
Мощнейшая творческая ком-
пания актеров Театра имени 

Вахтангова и режиссер Римас 
Туминас. Я играю еврея Авне-
ра Розенталя. Когда-то он был 
состоятельным человеком, но 
после пожара стал полусумас-
шедшим нищим. Играя эту 
роль, я все время пробегаю 
мысленно по своей жизни. 
У меня тоже были падения, 
и это нас роднит.

Встреча через годы

Вы не скрываете, что вас уволь-
няли из театра, что страдали ал-
коголизмом. И все же сумели 
вытащить себя с самого дна…
Я рассказывал о своем пьян-
стве для того, чтобы не забыть, 
не повторить этого, не поте-
рять себя снова.
Представим на минутку встречу 
двух Сухоруковых: нынешне-
го — успешного, востребован-
ного, благополучного, и преж-
него — спиваю-
щегося, марги-
нального. Что бы 
они сказали друг 
другу?
Нынешний Су-
хоруков скажет 
«спасибо» тому. Потому что 
я тогда много узнал такого, что 
мне сегодня помогает. Там 
я накопил энергию познания, 
узнал, что такое настоящая 
жизнь. Я понял, что будуще-
го — нет, есть только настоя-
щее. А прошлое — это мостик 
в будущее. Я стою на этом мо-
стике и не знаю, что ждет меня 
на другом берегу. Но мне уже 

не страшно. Потому что на ста-
ром берегу мой прежний Вить-
ка говорит: «Иди, не бойся, ты 
многое знаешь».
Звезда Виктора Сухорукова 
в кино взошла в 1990-годы, 
когда вам было уже сорок. По-
чему, как вам кажется?
Просто я созрел. В 25 лет 
я был неинтересен, безлик. 
А к 1990-м годам, когда раз-
разился кризис в кинемато-
графе, когда сотрясалась вся 
страна, я обрел некий образ. 
Критики говорили: мол, ка-
кое время уродливое, такой 
и герой. Я сначала расстраи-
вался, мне тоже хотелось 
быть красавцем, любовни-
ком, благородным, удачли-
вым… А потом я понял: зна-
чит, я человек, живущий во-
время. Мои герои — некое 
олицетворение этой жизни, 
некий образ, символ. Разве 
это плохо? Каждый фильм 
был связан с конкретными 
людьми. И я думаю, что Бог 
приходит к нам в обличии лю-
дей, только мы этого не зна-
ем. Вся моя киношная био-
графия — это и есть прише-
ствие моих богов.

И один из них — Алексей Бала-
банов, режиссер фильмов 
«Брат» и «Брат-2». Помните 
вашу первую встречу?
Я шел по «Ленфильму» после 
озвучания картины «Бакен-
барды» Юрия Мамина и встре-
тил Алексея. Не окажись я в тот 
момент в вестибюле, может 
быть, мы бы и не встретились. 
Вы удивительно резонировали 
друг с другом. Что вас объеди-
няло — какое-то отчаяние, по-
иск света в конце тоннеля? 
Слово «отчаяние» слишком на-
электризовано. Нет, был по-
иск. Вглядывание в эпоху. Же-
лание разобраться в происхо-
дящем. Мы были максимали-
сты, влюбленные в эту жизнь. 
Это был режиссер мучающий-
ся, сомневающийся, скрупу-
лезный. Он тяжело работал 
с актерами. Но я его любил. 

Одноразовая личность

Съемки второго «Брата» прохо-
дили в США. В сцене ареста ваш 
персонаж с восторгом кричал, 
что он остается в Америке… Ин-
тересно, вы могли бы жить 
в Америке?

Нет. Я думаю, что туда едут 
люди, у которых здесь что-то 
не получается. Или они рас-
считывают на что-то большее, 
не всегда соизмеряя свои силы 
и возможности. Но я настоль-
ко себя обрел, соорудил, скон-
струировал здесь, я настолько 
внедрил себя в свою страну, 
что чувствую себя неотъемле-
мой ее частью. Удивляюсь тем, 
кто учится там, а потом воз-
вращается и начинает вести 
какую-то борьбу у нас. Борьбу 
с чем, ради чего? Не понимаю. 
Надо заниматься своим делом, 
а не бороться за де-
мократию.
Недавно с Театром 
Вахтангова вы снова 
побывали в Америке. 
Что запомнилось?
Мы играли в Сити 
Холле, рядом с Брод-
веем. Прием был за-
мечательный. Ан-
шлаги. Я заметил, что Америка 
стала беднее, а жизнь дороже. 
В 1999 году я всему удивлялся, 
рот у меня был открыт. Сегод-
ня я уже рта не открывал. По-
явилось ощущение какого-то 
хлама, мусора, пыли. Даже 

в магазинах стало все как-то 
скупее. Мне показалось, что 
и еда стала другой. Я очень 
люб лю яблочный пирог, и ког-
да еду за границу, обязательно 
его заказываю. Так вот, даже 
яблочный пирог стал менее 
вкусным!.. Может, я старею, 
утрачиваю свежесть ощуще-
ний. Либо Америка изнашива-
ется. Меня поразила женщина, 
евшая макароны с булкой. 
И молодой человек в кафе с но-
жом и вилкой в руках, резав-
ший кусочек жареного хлеба. 
А ведь одеты хорошо, средний 

класс…
Чему вас научила 
Америка?
А чему меня могла 
она научить? Да ни-
чему! Знаете, чего 
мне там не хватало? 
Черного хлебушка, 
селедочки… Я ви-
дел, как клерки в пе-

рерыве бегут в кафе и набира-
ют закуски в картонных короб-
ках, им наливают кофе в бу-
мажные стаканы и дают пласт-
массовые вилки с ложками. 
Я подумал, что это не жизнь, 
а какой-то вокзал, какой-то 

сплошной бег из пункта «А» 
в пункт «Б». Когда тебя превра-
щают в какую-то функцию — 
это отвратительно. Я не хочу 
быть функцией. Хочу кушать 
из нормальной посуды. Одно-
разовость предметов вокруг 
личности превращает лич-
ность в одноразовый предмет.

Кастинг гонораров

Фильм «Остров» Павла Лунгина 
до сих пор показывают в мона-
стырях, и монахи говорят, что 
Филарет — идеальный поп. Как 
вам удалось так глубоко загля-
нуть в душу священника? 
Я хотел показать любовь Фила-
рета к ближним. А что такое 
любовь? В пору моей молодо-
сти была дискуссия на эту 
тему. Мне понравился один от-
вет: любовь — это гипертро-
фированное внимание к дру-
гому человеку. И, погружаясь 
в образ Филарета, я вдруг 
вспомнил эту формулировку. 
Я играл не благость, не свя-
тость, не юродство. Я любил 
героев картины — вот и все.
Вы часто получаете интересные 
предложения сняться в кино?

Предложения есть, но я от 
многих отказываюсь, потому 
что, как пошутила одна актри-
са, сегодня кастинг не актеров, 
а гонораров. У нас нет настоя-
щего рынка в кинематографе, 
и какими бы звездами мы ни 
были, мы не получаем таких 
денег, какие получают актеры 
в Индии или в Америке. Там 
они покупают себе острова, 
виллы с бассейнами, самоле-
ты… Мне ничего этого не 
надо, но унижать актеров, эко-
номить на них — неприлично. 
Хотя для меня гонорар никог-
да не являлся главным. На пер-
вом месте всегда стоит творче-
ский интерес: что за роль, ка-
кая актерская компания, кто 
режиссер?

«Моей стране объявлена 
война»
В фильме «Брат-2» ваш герой, 
расправляясь с бандеровцем, 
сказал историческую фразу: 
«Вы мне, гады, еще за Севасто-
поль ответите!» Что вы думаете 
о событиях на Украине?
Россия и Украина существова-
ли под названием Киевская 
Русь. Это была одна земля, 
одно пространство, один на-
род. Сейчас историю пытают-

ся смыть грязной тряпкой, на-
мотанной на отвратительную 
политическую швабру. Но от 
этого лучше не будет ни Евро-
пе, ни Америке. Говорят: санк-
ции, санкции. Да нет никаких 
санкций, есть холодная война. 
И в этом уже давно пора при-
знаться. Была одна холодная 
война, мы думали, что она за-
кончилась в эпоху Горбачева. 
Но оказалось, что нет, просто 
был найден повод, чтобы эту 
холодную войну в новой аран-
жировке продолжить. 
Я даже не про Крым хочу ска-
зать, а про Литву, ее руководи-
теля. Посмотрите на биогра-
фию этой блондинки, она же 
из коммунистической партии 
произросла, сидела в горкоме 
инструктором. А сегодня бо-
рется с нами, сеет ненависть 
в людях, искажает историю 
так, что волосы встают ды-
бом. Так и хочется спросить: 
милая моя, что мы тебе сдела-
ли? А что ей сделали эти брон-
зовые или чугунные памятни-
ки, которые просто стоят 
и глядят куда-то вдаль? Поче-
му их сваливают? С чем ты бо-
решься? С памятью? Да тебе 

внуки отомстят. Я не верю, 
что агрессия возникает на пу-
стом месте, для нее всегда 
есть повод. Поэтому я опять 
живу в стране, которой объяв-
лена холодная война. И это 
очень обидно.

Теряя, не жалей

Расскажите, с чего начинается 
день Виктора Сухорукова?
Просыпаемся, умываемся, 
цветочки поливаем...
И на зарядку?
Не-ет. Никакой зарядки.
Откуда же такая спортивная 
фигура?
Так я в театре на стуле не 
сижу…
Вы ездите в метро, вас узнают, 
подходят, говорят какие-то 
слова. Приятно ощущать лю-
бовь зрителей? Или вы старае-
тесь спрятаться за очки, шляпу?
Я не прячусь, хотя люди иногда 
говорят: это вы специально ке-
почку надели или очки наце-
пили. Я говорю: «Нет, очки от 
солнца, а кепка потому, что лы-
сый». Очень часто подходят 
люди, говорят: «Извините, 
можно пожать вашу руку?» По-
жимают и бегут дальше.
Вас может что-то вывести 
из себя?
Глупость. Как ни странно, не 
вредность, не подлость даже. 
Потому что подлость понятна, 
а глупость — нет. Когда гово-
ришь человеку «а», а тебе в от-
вет «б», то думаешь, откуда это 
непонимание? А сказать: «Ты 
дурак» — нельзя.
Гнев, ненависть, злоба вам зна-
комы?
Конечно. Нехорошо это. В этих 
чувствах очень много вирусов. 
В гневе, в злобе, в ненависти 
зарождаются болезни. Поэто-
му я стараюсь избегать этого.
Вы разобрались в себе? Выра-
ботали четкие жизненные пра-
вила?
Да, все про себя знаю, но этого 
недостаточно, чтобы гордить-
ся собой. А вот не бояться 
смерти — в самый раз. Мне се-
годня уже многого не нужно. 
Освобождаю свой дом от лиш-
них вещей, и точно так же рас-
сматриваю себя, свои чувства, 
качества характера. Если что-
то мешает — пытаюсь от этого 
избавиться. Я научился жерт-
вовать. Принципы моего пове-
дения можно выразить форму-
лой: «Терпение. Жертвен-
ность. Преданность». Мое кре-
до: теряя, не жалей об этом, 
раздавая, не жди ничего вза-
мен.
У меня нет повода жаловаться 
сегодня ни на жизнь, ни на 
власть, ни на систему. И пусть 
люди не думают, что я дитя 
пропаганды, нет, я дитя соб-
ственной биографии. У меня 
есть малая родина — Орехово-
Зуево, есть страна Россия 
и есть моя профессия. Я очень 
интересно живу, и мне всего 
хватает.

7 августа в Выборге открывается кинофестиваль «Окно в Европу». Фаворит конкурсной программы — фильм Александра Прошкина «Охрана» с Виктором Сухоруковым в главной 
роли. В нынешнем сезоне Виктор уже блеснул в картине Прошкина-младшего «Орлеан», ставшей событием Московского международного кинофестиваля. Урожайным стало лето 

для актера и в театре. Премьера в Театре имени Моссовета. Гастроли в США. А теперь поездка в Израиль. Сегодня в Москве трудно найти более востребованного актера.

Спецкор «ВМ», член Союза кине-
матографистов России, автор ма-
териалов о жизни звезд театра, 
кино и эстрады.

ИГОРЬ 
ЛОГВИНОВ
И
Л

Знаменитый актер считает, что родился вовремя

Сухоруков Виктор Иванович ро-
дился 10 ноября 1951 года в го-
роде Орехово-Зуево. В 1978 году 
окончил ГИТИС. Работал в ле-
нинградских театрах. Участво-
вал в театральных антрепризах, 
в том числе в спектакле Олега 
Меньшикова «Игроки». В кине-
матографе дебютировал 
в 1973 году в фильме Родиона 
Нахапетова «С тобой и без те-
бя», однако по-настоящему 
привлек к себе внимание лишь 
в 1990 году главной ролью 
в фильме Юрия Мамина «Бакен-
барды». Сыграл в большинстве 
фильмов Алексея Балабанова. 
С 2011 года — актер Московско-
го театра имени Моссовета. На-
родный артист России (2008).

Справка

Я ПОНЯЛ, 
ЧТО БУДУЩЕГО 
НЕТ, ЕСТЬ ТОЛЬКО 
НАСТОЯЩЕЕ. 
И ПРОШЛОЕ, 
КОТОРОЕ 

И ЕСТЬ МОСТИК 
В БУДУЩЕЕ

ОТКРОВЕНИЕ

1 2 3

4 5

6 марта 2014 года. Виктор Сухоруков в роли Авнера Розенталя 
(слева) в спектакле Р. Туминаса «Улыбнись нам, Господи». 
Справа — актер В. Добронравов (1) 7 сентября 2007 года. 
Сухоруков всегда в хорошем настроении (2) Кадр из фильма 
В. Серикова «22 минуты» (3) Роль в «Брате-2» А. Балабанова стала 
звездной (4) Образ Филарета в фильме П. Лунгина «Остров» 
признали даже священники (5)
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Используемый 
для автоматического регулирования 
устойчивости прибор с диском и сво-
бодной осью, всегда сохраняющей 
неизменное положение. 7. Остроумный 
стихотворный комплимент, адресован-
ный даме. 8. Большой подсвечник 
для нескольких свечей. 11. Учебно-
воспитательное учреждение. 12. Глава 
поэмы. 13. Хищное животное семей-
ства кошачьих. 16. Ковбой по-русски. 
17. Наведение порядка. 18. На севере: 
шест для управления нартами. 19. Род 
прозрачного абажура для светильника. 
20. Старинная женская одежда в виде 
подбитой мехом безрукавки из бархата, 
парчи. 22. Объединение нескольких 
однотипных предприятий. 25. Город 
во Франции. 26. Ботинки для игры 
в футбол. 29. Бабочка из семейства 
нимфалид с яркой окраской. 30. Пче-
линый клей. 31. Очень тонкая золотая 
или серебряная нить для вышивания. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прибор для рас-
сматривания и монтажа кинолент. 
2. Водное пространство, омывающее 
материк или находящееся между мате-

риками. 3. Жир, сахар и яйца, добав-
ляемые в тесто. 4. Столовая посуда для 
жирового вещества. 6. Запеканка 
из мучных изделий и круп или из тво-
рога с фруктами, изюмом. 7. Кусок 
ярко-красной тряпки из ткани, которой 
во время корриды тореро дразнит 
быка. 9. При игре на фортепьяно — 
скольжение одного или нескольких 
пальцев по клавишам. 10. Метод лече-
ния дозированной ходьбой по специ-
ально организованным маршрутам. 
13. Старинное название рубина, сапфи-
ра. 14. Наружное выходное отверстие 
в русской печи. 15. Кондитерское из-
делие из теста, завернутого в несколь-
ко слоев, со сладкой начинкой. 
19. В православном богослужении: 
маленький круглый белый пресный 
хлебец. 21. Одновременное пение 
нескольких действующих лиц в опере. 
23. Изображение предмета или фигу-
ры в перспективе. 24. Изделие из тво-
рога. 27. Самый быстрый способ спор-
тивного плавания. 28. Отдельная часть 
действия, эпизод в пьесе, повести, 
романе.

Ответы на сканворд и кроссворд от 03.08.15
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Апаш. Скриб. Перу. 
Инок. Сени. Дидро. Цзяо. Еж. Каска. 
Кроу. Откуп. Рябь. Содом. Ева. Мякиш. 
Рюкзак. Аякс. Эшпай. Каа. Обет. Эму. 
Ишак. Чанов. Фат. Рысца. Арес. Иго. Паб. 
Рябчик. Мяу. Асс. Суша. Фасет. Иван. 
Лхаса. Арника. Па. Ухо. Ноша. Инвар. 
Верба. Ода. Тога. Бич. Нар. Ритм. Кли-
мат. Этна. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Пье. Шпиц. Гудок. 
Корж. Бита. Вовк. Сэр. Депо. Зоб. Ять. 
Камю. Стезя. Авакс. Ким. Ури. Ус. Яшма. 
Орало. Вакх. Каша. Каре. Экю. Палица. 
Йога. Бивни. Тэфи. Ауто. Маг. Крым. 
Шабаш. Каас. Черкасов. Ася. Спуск. Чета. 

Каин. Сало. Пак. Фан. Саше. Виконт. 
Нагара. Рвач. Пиф. Ан. Уатт. Хром. Арба. 
Так. Бит. Дан. 

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Чайнворд. 7. Пи-
столет. 8. Термостат. 11. Бекон. 12. Истец. 
13. Комод. 16. Ракита. 17. Рязань. 18. Дум-
ка. 19. Виваче. 20. Миманс. 22. Трата. 
25. Архив. 26. Титло. 29. Прилипала. 
30. Экспонат. 31. Апельсин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Параметр. 2. Борец. 
3. Устав. 4. Перстень. 6. Домино. 7. Письмо. 
9. Полковник. 10. Эскалация. 13. Кадет. 
14. «Мымра». 15. Драма. 19. Варварка. 
21. Салатник. 23. Разлет. 24. Тряпка. 
27. Грань. 28. Плеер.

Кормящие 
в терновнике

Недавняя сцена в метро 
все не идет из головы: со-
всем молодая женщина, 
мать, едет куда-то в час 

пик. На руках — грудной ма-
лыш. Сидит: уступили место. 
Народу много. Объявляют 
станцию «Нагатинскую», и как 
по команде женщина вдруг до-
стает грудь из широкого выре-
за футболки и начинает кор-
мить младенца.
Картина маслом, Рафаэль. 
Кто-то смущенно отворачива-
ется, кто-то, наоборот, с инте-
ресом смотрит. Минута славы? 
Или настало время покормить 
дитя? Лично мне неприятно, 
какая-то физиологичность на 
грани. Мне кажется — это та-
кой интимный процесс, уж 
точно не для метрополитена 
с опасными инфекциями. Да 
и вообще — такого маленько-
го ребенка надо скрывать от 
посторонних глаз в уютном 
гнезде.
Ну, хорошо, может, тут какая-
то особенная ситуация, и сроч-
но надо куда-то ехать. Но — 
в прошлом месяце в ресторане 
была точно такая же рафаэлев-
ская пастораль, там молодая 
мать с супругом пришли оту-
жинать с младенцем, и в то 
время как отец семейства хле-
бал красное вино под отбив-
ную, ребеночек сосал грудь. 
Тоже — на виду у всех осталь-
ных посетителей. Это пофи-

гизм или наоборот — демон-
страция? ЯЖЕМАТЬ! В ресто-
ране была и дамская комната, 
и холл с диванчиком, но ребе-
нок кормился здесь же, за сто-
лом.  
Неудивительно, что не у всех 
это вызывает умиление. Мно-
гие недовольны и протестуют. 
Объяснения разные: от «Это 
слишком интимно» до «Не 
хочу, чтобы мой муж пялился 
на чужую сиську!»
Поклонницы естества тут же 
пошли в наступление. И вот 
фейсбук взорвали фотографии 
американки Джейд Билл, на 
которых она кормит своего аж 
трехлетнего сыночка. Ком-
ментировать — море. Прозву-
чало и сакраментальное 
«Можно кормить до тех пор, 
пока не женится», и что таким 
вот долгим грудным вскарм-
ливанием женщина растит ин-
фантила. Кто-то, наоборот, ут-
верждает, что в наш «синтети-
ческий» век Джейд и ей подоб-
ные возвращают человечество 
к природе и естеству.
Все так, и про природу, и про 
естество. Но меня не оставляет 
неприятное ощущение, что 
кое-кто просто пиарится. Хо-
чется тебе кормить грудью до 
армии — корми, но зачем это 
заснимать и выкладывать 
в фейсбук? Зачем с младенцем 
тащиться в ресторан, чтобы 
там вываливать свою грудь на 
всеобщее обозрение? Ответ: 
за неимением других достиже-
ний, «минута славы» ловится 
на переносной молочный цех.
Только не надо ждать, что 
окружающие заплачут от уми-
ления.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит девушка-модель, раскрашенная с головы до ног художниками из Германии на манер синекожих 
инопланетян Нави из голливудского блокбастера «Аватар». Вот только действие происходит не на мифической планете 

Пандора, а в обычном земном лесу в Нижней Саксонии. Внеземную девушку то ли заели комары, то ли утомил межзвездный перелет — 
выглядит она явно недовольной. А деваться ей особо некуда. Высунется из леса — тут же попадет в околоток. Ни одежды, ни документов — 
налицо мелкое хулиганство и нарушение миграционного законодательства. 

ЕКАТЕРИНА
РОЩИНА
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

15:00 — круглый стол «Межэтнические отно-
шения в подростковой среде». Среди участ-
ников — главный редактор «ВМ» Александр 
Куприянов и президент Региональной обще-
ственной организации содействия воспитанию 
всесторонне развитого молодого поколения центр 
«Сам плюс» Инна Березкина. 

15:40 — радиопрограмма «Сейчас в городе». 
Студент из Чада Мугадам Махамат расскажет, 
за что он полюбил наш город. Эфир — на vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ / 4 АВГУСТА 

Сверхзадач бояться — колокол 
не отлить, шампанского не пить
Сегодня по народному кален-
дарю день памяти Марии 
Магдалины, которую на Руси 
называли Марья-Ягодница 
и Марья-Суровица. В этот 
день отправлялись в лес 
за смородиной и черникой — 
поэтому Ягодница. А если кто 
взялся дела делать в этот 
день, а не праздновать, 
то «святая могла побить гра-
дом урожай и ударить  молни-
ей», — поэтому Суровица. 
 
■ 1668 год. День рождения 
шампанского. Спасибо, Боже, 
что ты явил на свет эконома при 
аббатстве Отвильер из Шампа-
ни, монаха-бенедиктинца Пье-
ра Периньона, который, заве-
дуя погребом со съестными 
припасами, на досуге экспери-
ментировал с вином... Мсье Пе-
риньону — вечное гран мерси 
и за «Дом Периньон», и за «Пол 
Роже», и за «Крюг», и даже 
за «Ростовское» шампанское. 

■ 1783 год. Россия и Грузия 
подписали Георгиевский 
трактат. После падения Кон-
стантинополя в 1453 году Гру-
зия оказалась изолирована 
от христианского мира, а за-
тем фактически разделена 
между Турцией и Ираном. Тог-
да царь Ираклий II обратился 
за защитой к России, обретя 
надежного союзника. 

■ 1836 год. В московском 
Кремле установлен Царь-
колокол. Императрица Анна 
Иоанновна в 1730 году пору-

чила отлить колокол весом 
в 10 тысяч пудов вместо поло-
манного старого. Позвали па-
рижского королевского меха-
ника, но тот решил, что отлить 
такую громадину — шутка. 
Сверхзадачу начал воплощать 
русский мастер Иван Моторин. 
Увы, не успев закончить отлив-
ку, он умер, но дело продол-
жил его сын Михаил. 
В 1735 году колокол высотой 
6,24 метра и массой под 
200 тонн был готов. Спустя два 
года колокол был поврежден 
и лишь через 100 лет его уста-
новили как постамент.

■ 1900 год. В возрасте 40 лет 
скончался знаменитый рус-
ский мастер пейзажа Исаак 
Левитан. Слава к нему пришла 
с написания в 1890 году по-
лотна «Тихая обитель». При 
имени Левитан чаще вспоми-
нают картины «Вечерний 
звон», «Осенний день. Соколь-
ники». Ну а мне нравится его 
светлый период творчества, 
«Свежий ветер. Волга» напри-
мер, — там «левитанистость».

■ 1961 год. Родился Барак 
Обама, первый афроамерика-
нец-президент США. С 2012 
года он избран на второй срок. 
Лауреат Нобелевской премии 
2009 года.  С днем рождения, 
Барак Хуссейн Обама-млад-
ший! Здоровья вам и хорошей 
кармы! Давайте жить дружно! 

Календарь читал 
СЕРГЕЙ АРЧАКОВ  
s.archakov@vm.ru

(499) 557-04-03
Телефон рекламной службы

Авто, запчасти, 
транспортные услуги 

 ● Рем. стир. маш. Т. (495) 233-76-99

Товары и услуги

РЕКЛАМА

Коллекционирование

Юридические услуги

Здоровье и красота

Строительство и ремонт

Частности

 ● Юридическая помощь по лю-
бым вопросам абсолютно бесплат-
но! 26 юридических департаментов! 
Т. (499) 322-03-19

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Куплю: янтарь, янтарные бусы, 
знаки, значки, серебро, подста-
канники, самовары угольные, 
портсигары, монеты и многое дру-
гое! Т. (499) 391-90-25

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

Недвижимость
 ● Куплю кв-ру. Т. (916) 352-55-10

 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42

 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11
 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33

Кредиты, ссуды

15:00 — круглый стол «Межэтнические отно-
шения в подростковой среде». Среди участ-
ников — главный редактор «ВМ» Александр 
Куприянов и президент Региональной обще-
ственной организации содействия воспитанию 
всесторонне развитого молодого поколения центр 
«Сам плюс» Инна Березкина. 

15:40 — радиопрограмма «Сейчас в городе».
Студент из Чада Мугадам Махамат расскажет, 
за что он полюбил наш город. Эфир — на vm.ruTS
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